Федеральное государственное научно-исследовательское учреждение «Институт законодательства и сравнительного правоведения при Правительстве Российской Федерации»

«УТВЕРЖДАЮ»

Первый заместитель директора

И.И. Кучеров

ОДОБРЕНО

на заседании Учёного Совета федерального государственного научно-исследовательского учреждения «Институт законодательства и сравнительного правоведения при Правительстве Российской Федерации» (протокол № 01-05/03-9C от 19 апреля 2023 г.)

ПРОГРАММА

кандидатского экзамена по научной специальности

5.1.4. Уголовно-правовые науки

Разработчик программы кандидатского экзамена

Коллектив авторов:

- 1. Нудель Станислав Львович, доктор юридических наук, заведующий центром уголовного, уголовно-процессуального законодательства и судебной практики Института законодательства и сравнительного правоведения при Правительстве Российской Федерации;
- 2. Горенская Елена Владимировна, кандидат юридических наук, старший научный сотрудник центра уголовного, уголовно-процессуального законодательства и судебной практики Института законодательства и сравнительного правоведения при Правительстве Российской Федерации;
- 3. Макарова Оксана Валерьевна, кандидат юридических наук, ведущий научный сотрудник центра уголовного, уголовно-процессуального законодательства и судебной практики Института законодательства и сравнительного правоведения при Правительстве Российской Федерации;
- 4. Овчинников Сергей Николаевич, кандидат юридических наук, ведущий научный сотрудник центра уголовного, уголовно-процессуального законодательства и судебной практики Института законодательства и сравнительного правоведения при Правительстве Российской Федерации;
- 5. Семыкина Ольга Ивановна, кандидат юридических наук, ведущий научный сотрудник центра уголовного, уголовно-процессуального законодательства и судебной практики Института законодательства и сравнительного правоведения при Правительстве Российской Федерации;

Рецензенты программы кандидатского экзамена

Черепанова Екатерина Викторовна, кандидат юридических наук, старший научный сотрудник отдела методологии противодействия коррупции;

Безруков Сергей Сергеевич, доктор юридических наук, доцент, начальник центра организационного обеспечения научной деятельности федерального государственного казенного учреждения «Всероссийский научно-исследовательский институт МВД России»

Содержание

Введение	.4
Программа курса	.5
Раздел 1. Уголовно-правовые науки	.5
Раздел 2. Уголовная политика	7
Раздел 3. Теория уголовного права	.10
Раздел 4. Теория криминологии	.15
Раздел 5. Теория уголовно-процессуального права	.22
Раздел 6. Криминалистика	.25
Раздел 7. Судебная экспертология	.28
Раздел 8. Теория уголовно-исполнительного права	.29
Раздел 9. Теория оперативно-розыскной деятельности	.34
Раздел 10. Правозащитная деятельность	.37
Раздел 11. Правоохранительные органы в сфере борьбы с преступностью.	.39
Раздел 12. Уголовно-правовые науки в зарубежных странах	41
Рекомендуемая литература	45

Введение

Целью программы является формирование у аспирантов и соискателей углубленных профессиональных знаний уголовно-правовых наук, понимание сущности основных правовых проблем уголовно-правовых наук, совершенствование навыков самостоятельной научно-исследовательской деятельности.

Задачами программы являются изучение основных научных проблем и актуальных вопросов уголовно-правовых наук; подготовка аспирантов и соискателей К применению полученных знаний при подготовке диссертационного исследования; глубокое овладение знаниями о предмете и методологии дисциплины; ориентирование В вопросах применения теоретических знаний на практике.

Программа подготовлена в соответствии с Номенклатурой научных специальностей, по которым присуждаются ученые степени, утверждённой приказом Минобрнауки России от 24 февраля 2021 г. № 118 «Об утверждении номенклатуры научных специальностей, по которым присуждаются ученые степени, и внесении изменения в положение о совете по защите диссертаций на соискание ученой степени кандидата наук, на соискание ученой степени доктора наук, утвержденное приказом Министерства образования и науки Российской Федерации от 10 ноября 2017 года № 1093».

Программа содержит наиболее актуальные вопросы уголовно-правовых наук, а также список основных нормативных и научных источников, рекомендуемых для изучения. Программа предназначена для аспирантов и соискателей, сдающих кандидатский экзамен по научной специальности 5.1.4. Уголовно-правовые науки.

ПРОГРАММА

кандидатского минимума по специальности 5.1.4. Уголовно-правовые науки

Раздел 1. УГОЛОВНО-ПРАВОВЫЕ НАУКИ

Тема 1. Теория уголовно-правовых наук

Научные подходы к появлению учения о преступлении. Возникновение отдельных уголовно-правовых наук. Процесс формирования терминологического аппарата. Классификация используемых в теории уголовно-правовых наук терминов в зависимости от поставленной цели, области научного действия и нормативного закрепления.

Понятие и содержание междисциплинарных, смежных по значению, но не тождественных юридических категорий уголовно-правовых наук.

Особенности цикла уголовно-правовых наук. Основные современные тенденции интеграции и дифференциации уголовно-правовых наук.

Общая характеристика научных исследований по уголовному праву и другим отраслям права. Направления научных исследований в условиях современного обществознания.

Функциональные и прикладные исследования в области уголовного и Теоретическая права, ИХ соотношение. фундаментальных И прикладных исследований. Связь прикладных исследований с практикой борьбы с преступностью. Необходимость И обоснования теоретического осмысления практических вопросов. Комплексные конкретно-социологические исследования, их интегративный Фундаментальный прикладной характер. характер конкретно-социологических исследований.

Тема 2. Методология уголовно-правовых наук

Методология и методика научных исследований как межотраслевая отрасль науки, интегрирующая знания в области науковедения и права (в том числе уголовного, уголовно-процессуального, уголовно-исполнительного права).

Теоретическая основа методологии и методики научных исследований. Диалектический и исторический материализм как философская основа методологии и методики научных исследований и его исторические корни. Теоретические труды по методологии и методике научных исследований в области изучаемой отрасли юридической науки. Обобщение опыта проведения научных исследований (включая диссертационные работы).

Значимость методологии и методики для обеспечения эффективности и результативности научных исследований в области обществоведения на современном этапе научно-технического прогресса. Методология и методика научных исследований как средство неразрывной взаимосвязи науки с практикой. Использование научных методов исследования для изучения

практики, выявления тенденций борьбы с преступностью, совершенствования практической деятельности, внедрения результатов научных исследований в практику и т.д.

Использование методологии И методики средства как совершенствования и повышения уровня организации научных исследований в области уголовного и других отраслей права. Методология и методика – организационная основа проведения научных исследований. Ее значение для планирования комплекса научных мероприятий, осуществляемых в процессе обеспечения целенаправленности, исследования, ИХ всесторонности, ресурсообеспеченности, экономии временных, материальных затрат и т.д.

Тема 3. Предмет и система уголовно-правовых наук

преступление Преступность как предмет исследования Предмет области уголовно-правовых наук. научных исследований уголовного, уголовно-процессуального, уголовно-исполнительного и других отраслей права. Обусловленность предмета исследования изменениями социально-экономических условий; формированием правового государства; потребностями практики борьбы с преступностью; недостаточной или неполной разработкой в науке.

Научные подходы о современной системе (цикле) уголовно-правовых наук. Единая цель — борьба с преступностью как основание их общности. Взаимосвязь между науками, которые способствуют развитию (совершенствованию, обогащению) каждой отдельной уголовно-правовой науки. Проблемы уголовно-правовых наук, которые решаются комплексно, наличие междисциплинарных проблем.

Место исследований по уголовному (уголовно-процессуальному, уголовно-исполнительному) праву в системе научных исследований в области права. Комплексность этих исследований, их междисциплинарный характер — одно из наиболее важных методологических требований, обеспечивающих целостное развитие науки об обществе.

Тема 4. Принципы и функции уголовно-правовых наук

Научные взгляды о понятии принципов уголовно-правовых наук. Система принципов уголовно-правовых наук. Научные подходы о конституционных принципах и их реализации в уголовно-правовых науках.

Общие и особенные принципы уголовно-правовых наук. Специфика принципов уголовного права, криминологии, уголовно-процессуального права, уголовно-исполнительного права, криминалистики, судебной экспертологии, оперативно-розыскной деятельности

Научные проблемы реализации принципов уголовно-правовых наук.

Понятие функций уголовно-правовых наук. Виды функций. Охранительная, регулятивная, предупредительная и воспитательная функции. Специфика реализации данных функций отдельными уголовно-правовыми науками.

Раздел 2. УГОЛОВНАЯ ПОЛИТИКА

Тема 1. Уголовная политика: понятие и предмет

Понятие уголовной политики как государственной стратегии безопасности обеспечения личности, общества И государства преступности. Уголовная политика как система принятия и реализации крупномасштабных решений с целью противодействия преступности, формирующая принципы, направления, содержание и формы деятельности по борьбе с преступностью.

Соотношение понятий государственная политика борьбы с преступностью, политика общественной безопасности и уголовная политика. Использование понятия «уголовная политика» в концептуальных (директивных) государственных документах, законодательстве и иных нормативных актах.

Ретроспективный анализ уголовной политики. Социальная обусловленность уголовной политики. Принципы уголовной политики. Соотношение принципов уголовной политики и принципов уголовного права. Субъекты уголовной политики.

Доктринальные подходы к определению уголовной политики.

Уголовная политика в трудах ученых ИЗиСП.

Тема 2. Цели, задачи и структура уголовной политики

Цели **УГОЛОВНОЙ** политики вытекающие И ИЗ них задачи правоохранительной деятельности как ориентиры оценки эффективности борьбы с преступностью в определенный период и на соответствующей Необходимость территории. предварительной оценки поставленных целей и задач, их соответствия условиям и возможностям противодействия преступности.

Место уголовной политики в государственной политике борьбы с преступностью и ее специфическая направленность на снижение (ограничение) масштабов преступности, издержек общества от нее. Значение уголовной политики для формирования стабильности в обществе, авторитета власти и уверенности населения в своей защищенности от преступных посягательств.

Структура уголовной политики, ее компоненты, формы и направления. Идеологический и государственно-правовой компоненты.

Проблемы определения целей и задач уголовной политики в контексте Стратегии национальной безопасности Российской Федерации.

Тема 3. Содержание уголовной политики

Единство материального и духовного в уголовной политике. Диалектика теории и практики уголовной политики.

Основные научные позиции относительно содержания уголовной политики. Принципы уголовно-правового воздействия на преступность, которые состоят из принципов уголовного права и принципов

правоприменительной деятельности. Выработка критериев преступного и наказуемого и исключение из круга преступных деяний с учетом этих критериев. Разработка общих начал назначения наказания и иных мер уголовно-правового характера, их применения и условий освобождения от уголовной ответственности и наказания. Дифференциация уголовной ответственности.

Тема 4. Формы реализации уголовной политики

уголовной формы политики. Законодательная, правоприменительная и организационно-управленческая формы уголовной Направления уголовной политики: уголовно-правовое, политики. уголовно-исполнительное, уголовно-процессуальное, криминалистическое, оперативно-розыскное, криминологическое правоприменительное. И Направления вспомогательного характера: кадровое, информационное, техническое, научное, призванные обеспечить формирование и реализацию уголовной политики.

Криминализация и декриминализация, пенализация и депенализация деяний как основная форма реализации уголовно-правовой политики. Понятие криминализации и декриминализации. Способы криминализации (декриминализации). Индивидуальные действия и личность преступника как объекты криминализации. Субъект криминализации (декриминализации). Основание уголовно-правового запрета. Принципы криминализации (декриминализации). Уголовно-правовое прогнозирование.

Понятие пенализации и депенализации. Объект, субъект и способы пенализации (депенализации). Пределы уголовного наказания. Система уголовных наказаний и пути ее оптимизации. Проблема построения санкций уголовно-правовых норм. Уголовное наказание и иные меры уголовно-правового характера. Альтернативы уголовному преследованию в современном праве.

Современные тенденции криминализации и декриминализации, пенализации и депенализации.

Тема 5. Средства и меры уголовной политики

Необходимость разработки и использования различных средств и мер уголовной политики. Обусловленность выбора средств и мер уголовной политики.

Основные средства и меры уголовной политики на законодательном, директивном, управленческом и правоприменительном уровнях.

Политические, правовые, организационные, исполнительные, образовательные, научные, материально-технические, экономические и иные средства и меры реализации уголовной политики.

Состояние практики применения уголовно-правовых мер «двойной» превенции как частный критерий эффективности уголовной политики.

Программирование и координация как инструменты обеспечения согласованной деятельности субъектов уголовной политики в рамках их

компетенции.

Проблемы оценки эффективности мер уголовной политики.

Тема 6. Основные направления уголовной политики России на современном этапе. Концепция уголовной политики: цели, задачи

Направления уголовной политики России на современном этапе. Факторы, обусловливающие потребности в пересмотре уголовной политики. Правовые основы современной уголовной политики.

Концепция как совокупность основополагающих положений уголовной политики, характеризующих ее понятие, предмет и закономерности, место в политической системе, принципы, определяющие методологию целеполагания, структуру и специфику деятельности по разработке и реализации стратегии борьбы с преступностью, а также структуру форм, методов и средств, применяемых для воздействия на преступность, систему субъектов этой борьбы, критерии эффективности.

Пространственное и временное поле уголовной политики. Разграничение с другими областями политической деятельности. Критерий целенаправленности на борьбу с преступностью как решающий фактор для определения границ уголовной политики. Относительный характер этих границ, предполагающих возможность информационного воздействия в интересах борьбы с преступностью на другие направления государственной политики.

Методология определения целей уголовной политики в современный период. Общая направленность на стабилизацию уровня преступности и постепенное ограничение ее масштабов; выделение ключевых направлений в этой деятельности. Классификация целей уголовной политики.

Международное сотрудничество государств и правоохранительных органов в сфере борьбы с преступностью как одно из направлений уголовной политики России.

Раздел 3. ТЕОРИЯ УГОЛОВНОГО ПРАВА

Тема 1. Задачи, функции и источники уголовного права

Российское уголовное право как отрасль права. Его понятие. Исторический характер уголовного права, его социальная обусловленность. Уголовное право и другие отрасли права. Наука уголовного права, ее предмет, задачи, содержание и значение в трудах ученых ИЗиСП.

Предмет уголовного права. Задачи уголовного права. Охранительная, регулятивная, предупредительная и воспитательная функции уголовного права.

Понятие принципов уголовного права. Принципы законности, равенства граждан перед законом, вины, справедливости, гуманизма. Выделение в доктрине других принципов уголовного права: интернационализма, патриотизма, экономии репрессии и т.д. Дискуссионные аспекты аргументации принципов уголовного права в трудах ученых ИЗиСП.

Научные подходы к определению видов уголовно-правовых норм. Запретительные, уполномочивающие, декларативные, разъяснительные и поощрительные нормы. Научные подходы ученых ИЗиСП к структуре уголовно-правовой нормы.

Система российского уголовного законодательства. Его деление на Общую и Особенную части. Характеристика системы норм Общей и Особенной частей уголовного права.

Проблемы систематизации уголовного законодательства в трудах ученых ИЗиСП

Тема 2. Понятие, содержание, предмет и метод уголовно-правового регулирования

Понятие уголовно-правового регулирования в доктрине уголовного права и содержание. Дискуссионность содержания предмета в науке уголовного права. Смежность предмета регулирования уголовного права и других наук уголовно-правового цикла.

Методы уголовно-правового регулирования. Уголовно-правовое принуждение как метод уголовно-правого регулирования. Наказание как реализация уголовно-правового принуждения. Учение о наказании в трудах ученых ИЗиСП. Иные формы реализации метода.

Уголовно-правовое поощрение как метод уголовно-правого регулирования. Разнообразие форм реализации данного метода в уголовном праве. Смягчение наказания, отсрочка его отбывания или освобождение и другие формы реализации уголовно-правового поощрения. Научные идеи ученых ИЗиСП о поощрительных методах уголовно-правового регулирования.

Соотношение репрессивного и поощрительного регулирования в современном уголовном праве и тенденции изменения данного соотношения. Проблемы применения методов уголовно-правого регулирования. Уголовно-правовое регулирование в контексте криминализации и

декриминализации. Вопросы реализации методов уголовно-правового регулирования в трудах ученых ИЗиСП.

Тема 3. Преступление

Понятие и социальная сущность преступления. Исторически изменчивый характер круга деяний, признаваемых преступными. Учение о преступлении в трудах ученых ИЗиСП.

Материальное, формальное и материально-формальное определения преступления в уголовном законе.

Признаки преступления. Отличие преступления от административных, гражданских, дисциплинарных правонарушений и других антиобщественных проступков. Проблемы административной преюдиции. Проблемы соотношения преступлений и иных правонарушений в трудах ученых ИЗиСП.

Категории преступлений. Практическое и научное значение деления преступлений на категории.

Понятие состава преступления в отечественном уголовном праве. Освещение вопросов состава преступления в трудах Ученых ИЗиСП. Значение состава преступления. Соотношение преступления и состава преступления.

Элементы состава преступления и признаки, их характеризующие. Значение норм Общей и Особенной частей УК РФ в определении составов преступлений. Понятие квалификации преступления. Проблемы квалификации преступлений в трудах ученых ИЗиСП.

Значение точного определения всех признаков состава преступления по уголовному делу для признания деяния преступным, квалификации преступления, назначения наказания и соблюдения законности в деятельности органов внутренних дел, прокуратуры и суда.

Виды составов преступлений. Основные составы преступлений. Составы преступлений со смягчающими обстоятельствами. Составы преступлений с отягчающими и особо отягчающими обстоятельствами. Простые и сложные составы преступлений. Материальные, формальные и усеченные составы преступлений. Влияние конструкции состава преступления на квалификацию содеянного.

Тема 4. Уголовная ответственность

Понятие уголовной ответственности. Уголовная ответственность — вид социальной ответственности. Отличие уголовной ответственности от других видов юридической ответственности. Подходы к понятию уголовной ответственности в теории уголовного права.

Уголовная ответственность как проявление уголовно-правового отношения. Возникновение уголовной ответственности. Формы реализации уголовной ответственность и наказание.

Совершение предусмотренного уголовным законом деяния, содержащего все признаки состава преступления, – единственное основание уголовной ответственности. Значение законодательного определения

основания уголовной ответственности для дальнейшего укрепления законности. Основания уголовной ответственности по отечественному уголовному праву в трудах ученых ИЗиСП.

Тема 5. Наказание

Понятие наказания и его социальная сущность. Признаки наказания. Отличие наказания от других мер государственного принуждения и общественного воздействия. Роль уголовного наказания в осуществлении уголовной политики.

Научные воззрения ученых ИЗиСП о сущности и целях наказания.

Цели наказания и их определение в действующем УК РФ. Восстановление социальной справедливости, исправление осужденного, предупреждение совершения новых преступлений (общая и специальная превенция) как цели наказания. Деятельность правоохранительных органов в достижении целей наказания.

Понятие системы наказаний и ее значение для укрепления законности в сфере борьбы с преступностью. Зависимость системы наказаний от системы социальных ценностей правового положения личности, экономических и политических условий общества и уровня его культуры. Виды наказаний по уголовному законодательству Российской Федерации.

Деление видов наказаний на основные, дополнительные и наказания, которые могут применяться в качестве как основных, так и дополнительных. Эффективность отдельных видов наказаний.

Тема 6. Иные меры уголовно-правового характера

Понятие принудительных мер медицинского характера. Цели, основания применения и виды этих мер, их отличие от наказания.

Идеи ученых ИЗиСП о проблемах законодательной регламентации принудительных мер медицинского характера.

Виды принудительных мер медицинского характера. Основания и порядок применения, продления, изменения и прекращения, принудительных мер медицинского характера. Зачет времени применения принудительных мер медицинского характера.

Принудительные меры медицинского характера, соединенные с исполнением наказания. Основания и порядок их применения.

конфискации имущества, Понятие основания применения. Имущество, подлежащее конфискации. Особенности конфискации имущества, переданного осужденным другому ЛИЦУ (организации). Конфискация денежной суммы взамен имущества. Решение вопроса о конфискации имущества как средство возмещения причиненного ущерба законному владельцу. Современные тенденции совершенствования института конфискации имущества.

Понятие судебного штрафа, назначаемого судом при освобождении лица от уголовной ответственности в порядке ст. 76^2 УК РФ. Судебный штраф, как мера уголовно-правового характера, направленная на

либерализацию действующего российского уголовного законодательства. Порядок определения размера судебного штрафа. Исчисление судебного штрафа с учетом тяжести совершенного преступления и имущественного положения лица, освобождаемого от уголовной ответственности, и его семьи, а также с учетом возможности получения указанным лицом заработной платы или иного дохода.

Отмена судебного штрафа в случае его неуплаты и привлечение лица к уголовной ответственности по статье Особенной части УК РФ.

Тема 7. Институты уголовного права

Связь формирования системы институтов уголовного права с основными этапами развития уголовно-правовой науки. Эволютивный подход ученых ИЗиСП к развитию институтов уголовного права.

Понятие института уголовного права, его признаки и структура. Внешняя форма выражения уголовно-правовых институтов, их иерархия и связь.

Классификация институтов уголовного права в зависимости от: 1) отражения процесса специализации или интеграции нормативного материала; 2) особенностей внутренней структуры; 3) отраслевой принадлежности, образующей институт предписаний и их внутренней конфигурации; 4) особенностей предмета и целей регулирования.

Система институтов Общей части уголовного права. Система институтов Особенной части уголовного права. Проблемы построения Особенной части уголовного права в трудах ученых ИЗиСП.

Основные направления совершенствования содержания и внутренней структуры уголовно-правовых институтов.

Тема 8. Проблемы применения уголовного права

Общая характеристика проблем формулирования норм в Уголовном кодексе Российской Федерации (УК РФ): нестабильность; недостаточная системность; пробельность норм Общей части; расплывчатость и сложность формулировок норм Особенной части; бланкетность норм Особенной части; наличие в формулировках норм Особенной части оценочных признаков.

Нестабильность норм УК РФ, состоящая в излишне частой изменяемости. Количество законов, на основании которых внесены изменения в УК РФ в течение всего периода действия. Форма изменений, выражающаяся во внесении в УК РФ изменений в один и тот же день двумя или тремя разными законами. Критика изменений УК РФ в теории отечественного уголовного права.

Недостаточная системность норм УК РФ. Отсутствие в УК РФ необходимого соответствия одних уголовно-правовых норм другим.

Пробельность норм Общей части УК РФ. Наличие в УК РФ значительного количества бланкетных норм и отсутствие в нем узаконивающих их применение общих норм.

Расплывчатость и сложность формулировок норм Особенной части УК РФ. Наличие в формулировках норм Особенной части УК РФ оценочных

признаков. Трудности определения таких признаков в теории уголовного права, следственной и судебной практике.

Другие проблемы, связанные с формулированием норм Особенной части УК РФ. Влияние формулирования норм УК РФ, в частности бланкетности, на их законное и обоснованное применение в следственной и судебной практике.

Проблемы применения норм Особенной части отечественного уголовного закона в трудах ученых ИЗиСП.

Тема 9. Социальная обусловленность и эффективность уголовного права. Развитие теории уголовного права

Понятие социальной обусловленности уголовно-правового положения (нормы) и ее значение для уголовного правообразования. Социальная обусловленность процессов криминализации (декриминализации) обусловленность пенализации (депенализации). Социальная положения, как единственное основание для его **УГОЛОВНО-ПРАВОВОГО** конструирования и принятия, отмены или изменения. опасность как признак преступления, отражающий его социальную вредность. Значение социальной обусловленности в совершенствовании уголовного законодательства.

Понятие и содержание эффективности уголовно-правовых норм. Определение и оценка юридической и социальной эффективности нормы. Прогноз ее эффективности. Научная обоснованность прогнозирования эффективности уголовно-правовых норм в трудах ученых ИЗиСП.

Статистическое подтверждение и анализ закономерностей, отражающих связь уголовного законодательства с социальной средой. Обосновывается связь между социально-психологическими установками населения и уровнем репрессивности уголовного законодательства, между жесткостью уголовного законодательства и либеральным характером судебной практики, между объемами криминализации и «мертвыми нормами», между избыточной криминализацией и ошибками правоприменения, между широтой системы наказаний и пенитенциарной практикой, между недостатками криминализации и негативными социальными последствиями.

Тема 10. Закономерности и тенденции развития и совершенствования теории уголовного права

Важность развития и совершенствования уголовного законодательства. Основные факторы, обусловливающие необходимость его изменения. Превращение преступления из поведения, причиняющего вред субъекту, в общественно опасное деяние, а уголовного права — из частного в публичное. Изменение роли государства в организации и осуществлении уголовно-правового воздействия.

Анализ развития уголовного законодательства и его институтов, а также отдельных элементов уголовно-правовой политики и правореализационной практики как средство развития теории уголовного права.

Проблемы теории уголовного права в трудах ученых ИЗиСП.

Раздел 4. ТЕОРИЯ КРИМИНОЛОГИИ

Тема 1. Понятие, предмет и задачи криминологии

Понятие криминологии как социально-правовой науки.

Предмет криминологии. Общая характеристика четырех основных компонентов предмета криминологии: преступности, личности преступника, причин и условий преступности, предупреждения преступности. Иные подходы к содержанию предмета криминологии.

Методология криминологии. Методы науки криминологии и их классификация (общенаучные и частно-научные).

Цели и задачи криминологии (аналитические и прогностические). Функции криминологии (эмпирическая, описательная, объяснительная). Значение криминологических исследований для нормотворчества и правоприменительной деятельности.

Место криминологии в системе юридических и социальных наук. Взаимодействие криминологии с наукой уголовного, уголовно-процессуального, административного, уголовно-исполнительного права, с криминалистикой, социологией, экономикой, медициной, психологией, педагогикой и другими науками. Соотношение криминологии и уголовной социологии. Криминология и уголовно-правовая политика.

Тема 2. История и современное состояние мировой и отечественной криминологии

Основные этапы развития криминологии в мире.

Зарождение и развитие криминологических идей в античный период, Средневековье и Новое время. Теологическое объяснение преступности. Влияние взглядов философов-просветителей (Ж.-Ж. Руссо, Ш.Л. де Монтескьё, Вольтера) на развитие криминологической мысли.

Становление криминологии как науки в конце XIX в. Социологическое направление. Социологический позитивизм XIX в. Психоаналитические теории. Постмодернизм (М.Фуко, Ж. Лиотар).

Этапы развития российской криминологии.

Возникновение и развитие криминологии в дореволюционной России. Организация и деятельность первых советских криминологических учреждений в 20-х гг. XX в. Создание отделов моральной статистики. Кабинеты по изучению преступности и преступников. Значение создания Государственного института по изучению преступности и преступника (1925 г.) для объединения криминологических исследований в стране.

Сворачивание криминологических исследований в конце 30-х гг. Научно-практические исследования преступности в рамках правоохранительной деятельности в 30-40-х гг. XX в.

Разработка в 60-80-х гг. XX в. теоретических основ советской криминологии. Содержание и значение данных научных исследований. Ведущие ученые-криминологи данного периода.

Формирование международной криминологии. Ее соотношение и взаимосвязь с международным уголовным правом и международной уголовной политикой.

Современный период развития российской криминологии (после 1991 г.). Основные научные проблемы, разрабатываемые современными криминологами. Развитие криминологических направлений и школ.

Тема 3. Преступность

Основные научные подходы к определению преступности и ее признаков. Понимание преступности как социального и уголовно-правового явления. Иные подходы к определению преступности.

обусловленность Историческая И изменчивость преступности. Социальные и правовые явления, влияющие на уровень, структуру и динамику преступности: исторические, политические, условия общества, изменения В **VГОЛОВНОМ** законодательстве, состояние правоприменительной Социальные практики. И правовые свойства преступности. Общественная опасность преступности. Соотношение преступления и преступности.

Основные показатели преступности.

Уровень преступности и его компоненты. Показатели измерения. Индекс или коэффициент преступности. Значение этого показателя при изучении преступности.

Латентная преступность: понятие и виды. Причины ее существования и методы выявления. Латентность и регистрация преступности. Методика определения уровня латентности при оценке показателей преступности.

Структура преступности. Основные показатели структуры преступности в современной России.

Динамика преступности. Практическое значение анализа динамики преступности.

География преступности. Социально-групповая распространенность преступности. Устойчивость преступности, ее активность и организованность.

Преступность в Российской Федерации в последнее десятилетие XX в. и начале XXI в. Основные тенденции преступности. Новые структурные черты преступности.

Понятие и виды социальных девиаций. Их соотношение с преступностью.

Тема 4. Личность преступника

Понятие личности преступника (лица, совершившего преступление) и значение ее исследования. Соотношение понятия личности преступника со смежными понятиями (субъект преступления, подсудимый, осужденный). Дискуссия о понятиях «преступная личность» и «личность преступника».

Дискуссия о соотношении социального и биологического в личности преступника. Роль психофизиологических и генетических свойств в

этиологии преступного поведения. Значение учета медико-биологических особенностей лиц, совершивших преступление.

Криминологическая характеристика личности преступника. Социально-демографическая характеристика. Показатели соотношения лиц женского и мужского пола среди лиц, совершивших преступления. Соотношение различных возрастных групп среди них. Характеристика уровня образования лиц, совершивших преступление. Семейное положение и его изменение у лиц, совершивших преступление, воздействие этого фактора на формирование личностных качеств, направленность и устойчивость преступного поведения. Характеристика лиц, совершивших преступления, по социальному положению и роду занятий.

Характеристика социально-психологической направленности, ценностных ориентаций и мотивационной сферы личности преступника. Специфика потребностей, интересов, отношения к социальным общностям и основным видам социальной деятельности. Деформация структуры и содержания гражданской, трудовой, семейно-бытовой, правовой психологии преступника. Особенности криминогенной мотивации как стержня личности преступника и причины преступления, общественно опасная установка — внутренняя готовность к определенному криминальному поведению, свойственному ряду лиц, совершивших умышленные преступления, и рецидивистам.

Тема 5. Причины и условия преступности

Понятие и виды криминогенных детерминант.

Причины и условия преступности как система взаимосвязанных подсистем и элементов, располагающихся в определенной иерархии и уровневом соподчинении.

Классификация причин и условий преступности. Причины и условия различных видов преступности и причины и условия конкретного преступления. Классификация детерминант по содержанию: социально-психологические, экономические, политические, организационно-управленческие и другие.

Общая характеристика причин и условий преступности в современной России. Значение социальных конфликтов как условий, формирующих криминогенную мотивацию. Преступность и нравственное состояние общества. Значение криминогенной психологии различных социальных слоев и групп как детерминант преступности.

Тема 6. Криминологическая виктимология

Криминологическая виктимология — учение о потерпевшем от преступления и его поведении. История возникновения криминологической виктимологии в мировой криминологии.

Виктимность как совокупность определенных свойств личности и социального статуса потерпевшего, повышающих его криминальную уязвимость.

Классификация потерпевших по социально-демографическим, профессиональным и социально-правовым признакам.

Значение провоцирующего и иных видов виктимного поведения потерпевших как условия совершения преступления.

Содержание, значение и перспективы криминологической профилактики.

Тема 7. Предупреждение преступности

Понятие предупреждения преступности. Предупреждение преступности многоуровневая система государственных и общественных направленных на устранение, ослабление или нейтрализацию причин и преступности. Основные требования, условий предъявляемые К предупредительным законность, мерам: социальная экономическая эффективность. обоснованность, Правовая основа деятельности ПО предупреждению преступности.

Понятие и классификация мер предупреждения преступности. Общесоциальное, специальное и индивидуальное предупреждение преступности.

Субъекты предупреждения преступности. Их классификация. Правоохранительные органы как субъекты профилактики преступности. Профилактическая деятельность органов внутренних дел и безопасности, суда и прокуратуры. Проблемы координации предупреждения преступности.

Тема 8. Криминологическая характеристика преступности несовершеннолетних и молодежи

Понятие преступности несовершеннолетних. Показатели преступности несовершеннолетних. Понятие молодежной преступности.

Уровень, структура и динамика преступности несовершеннолетних. Современные тенденции преступности несовершеннолетних и молодежи в России и мире.

Криминологическая характеристика личности несовершеннолетних преступников по признакам пола, возраста, места проживания и рода занятий. Нравственно-психологические признаки несовершеннолетних преступников. Возрастные особенности психики несовершеннолетних Особенности криминологическое значение. мотиваций преступлений правонарушений несовершеннолетних несовершеннолетних. Различие мужского и женского пола. Типология личности несовершеннолетних преступников.

Причины и условия преступности несовершеннолетних и молодежи. Неблагоприятные факторы семейного воспитания (криминогенность семьи), безнаказанность подростков, недостатки воспитательной работы школы и воспитательного влияния производственных коллективов.

Основные направления предупреждения преступности несовершеннолетних и молодежи. Роль органов внутренних дел в предупреждении правонарушений и преступности несовершеннолетних

(комиссии по делам несовершеннолетних и защите их прав, центры временной изоляции несовершеннолетних правонарушителей и др.). Программы предупреждения преступности несовершеннолетних и молодежи.

Тема 9. Криминологическая характеристика насильственной преступности

Понятие и общая характеристика насильственной преступности. Криминологическая характеристика основных форм преступного насилия: убийств, причинения вреда здоровью, половых преступлений и др.

Уровень, структура, динамика, социальные последствия насильственной преступности.

Криминологическая характеристика лиц, совершающих насильственные преступления. Классификация таких лиц в зависимости от демографических, уголовно-правовых и нравственно-психологических признаков.

Причины и условия насильственной преступности. Конфликты в семейно-бытовой сфере как детерминанты насильственной преступности. Влияние наркотизма и пьянства на насильственную преступность. Особенности криминогенных ситуаций, способствующих совершению данных преступлений. Роль жертвы в механизме преступного насилия.

Основные направления и уровни предупреждения насильственной преступности. Значение ранней профилактики семейно-бытовых конфликтов. Виктимологическое предупреждение преступного насилия.

Глава 10. Криминологическая характеристика терроризма и экстремизма

Понятие и признаки терроризма. Понимание терроризма как идеологии воздействия практики на принятие решения насилия И органами государственной власти, органами местного самоуправления международными организациями, связанных с устрашением населения и (или) иными формами противоправных насильственных действий. Понятие террористического акта, террористической деятельности и преступлений террористической направленности.

Взаимосвязь терроризма И экстремизма. Понятие признаки преступлений экстремистской направленности. Связь экстремизма И терроризма преступлениями международного c характера, киберпреступностью.

Уровень, структура и динамика преступлений террористической и экстремистской направленности в России.

Характеристика личности террориста и экстремиста по демографическим, нравственно-психологическим свойствам.

Причины и условия терроризма. Политические, идеологические, сепаратистские, религиозные, экономические, социальные, правовые и другие условия формирования террористической мотивации и условия, способствующие совершению террористических деяний. Причины и условия

экстремизма в России.

Организационно-правовые основы противодействия терроризму и экстремизму. Система российского законодательства в сфере предупреждения и противодействия террористической и экстремистской деятельности.

Тема 11. Криминологическая характеристика преступности, связанной с незаконным оборотом наркотических средств, психотропных веществ, их аналогов и прекурсоров

Понятие преступности, связанной с незаконным оборотом наркотических средств, психотропных веществ, их аналогов и прекурсоров (криминальный наркотизм).

Уровень, структура, динамика и территориальные особенности криминального наркотизма. Взаимосвязь криминального наркотизма с организованной и профессиональной преступностью.

Криминологическая характеристика лиц, вовлеченных в криминальный наркотизм. Причины и условия криминального наркотизма, их общая характеристика.

Организационно-правовые основы противодействия криминальному наркотизму. Российское законодательство в сфере предупреждения криминального наркотизма. Система раннего предупреждения наркотизма. Специальная профилактика со стороны правоохранительных органов.

Тема 12. Криминологическая характеристика преступности в сфере экономики

Понятие преступности в сфере экономики, ее основные черты.

Уровень, структура, динамика и территориальные особенности преступности в сфере экономики.

Криминологическая характеристика лиц, совершающих преступления в сфере экономики.

Причины и условия преступности в сфере экономики. Политические, экономические, управленческие, идеологические, психологические, правовые, криминальные условия, способствующие формированию корыстной психологии в обществе, общностях и у индивидуумов и проявлению ее в совершении преступлений в сфере экономики.

Предупреждение преступности в сфере экономики. Меры общесоциальной профилактики — социально-экономические, властные, организационно-управленческие.

Тема 13. Криминологическая характеристика организованной преступности

Понятие и основные признаки организованной преступности. Отличие организованной преступности от других видов преступной деятельности. Уровни организованной преступной деятельности. Преступные сообщества (преступные организации), их отличия от организованных групп.

Транснациональная организованная преступность. Основные тенденции

развития организованной преступности.

Типичные признаки личности участников преступных сообществ. Их классификация.

Противодействие организованной преступности. Меры экономического, социального, правового и идеологического характера. Значение специальных структурных подразделений правоохранительных органов, осуществляющих борьбу с организованной преступностью.

Тема 14. Криминологическая характеристика коррупционной преступности

Понятие и основные признаки коррупции. Коррупция как уголовно-правовое и социальное явление. Криминологические, правовые, социологические и экономические подходы к ее изучению. Классификация и типология коррупционных проявлений. Коррупционные преступления в Уголовном кодексе Российской Федерации, их виды.

Уровень, структура и динамика коррупционной преступности. Причины высокой латентности коррупционных преступлений.

Личность коррупционного преступника, ее типология.

Причины и условия коррупции.

Противодействие коррупции как направление общегосударственной политики Российской Федерации. Современная законодательная база противодействия коррупции. Антикоррупционная политика и ее субъекты. Участие российского гражданского общества в борьбе с коррупцией.

Тема 15. Криминологическая характеристика неосторожной преступности

Понятие и общая характеристика неосторожной преступности. Формы преступной неосторожности. Общественная опасность неосторожной преступности.

Уровень, структура и динамика неосторожной преступности.

Криминологическая характеристика личности неосторожных преступников. Их типология.

Причины и условия неосторожных преступлений. Система предупреждения неосторожных преступлений. Общая и специальная профилактика.

Раздел 5. ТЕОРИЯ УГОЛОВНО-ПРОЦЕССУАЛЬНОГО ПРАВА

Тема 1. Общие положения теории уголовно-процессуального права Научные подходы о понятии уголовного процесса и его назначении.

Система уголовного судопроизводства. Досудебное производство и судебное производство. Стадия уголовного процесса: понятие и признаки. Перечень стадий уголовного процесса.

Научные взгляды о понятии и видах уголовно-процессуальных функций. Уголовное Реализация уголовно-процессуальных преследование. Понятие И виды решений уголовном процессе. Процессуальные процессуальные издержки. сроки И Уголовно-процессуальная форма. Единство дифференциация уголовно-процессуальной формы. Уголовно-процессуальные правоотношения. Предмет и метод уголовно-процессуального регулирования. Уголовно-процессуальное право и смежные отрасли российского права. Наука уголовного процесса.

Тема 2. Уголовно-процессуальное законодательство

Научные взгляды о понятии и системе источников уголовно-процессуального права.

Механизм уголовно-процессуального регулирования. Уголовно-процессуальное право и уголовно-процессуальное законодательство. Уголовно-процессуальный закон. Научные проблемы относительно действия уголовно-процессуального закона во времени, в пространстве и по кругу лиц.

Общепризнанные принципы и нормы международного права. Международные договоры РФ.

Научные подходы о реализации правовых позиций Конституционного Суда РФ в уголовном судопроизводстве. Постановления и руководящие разъяснения Верховного Суда РФ по вопросам уголовного процесса. Приказы, указания и инструкции Генерального прокурора РФ по вопросам уголовного судопроизводства. Следственная, прокурорская и судебная практика.

Тема 3. Закономерности и тенденции развития и совершенствования уголовного судопроизводства

Процесс развития системы уголовного судопроизводства как закономерное изменение его целевого назначения, определяющего в свою очередь структурно-функциональные преобразования. Научные представления о внешних и внутренних факторах развития уголовного судопроизводства.

Научные подходы о целях и ориентирах совершенствования уголовного судопроизводства: изменение отношения общества к человеку, обеспечение прав и свобод личности в уголовном процессе, эффективность системы уголовного судопроизводства в целом.

Тема 4. Содержание процессуальной деятельности и формы ее реализации в уголовном судопроизводстве

Научные представления о содержании процессуальной деятельности в уголовном судопроизводстве. Формы уголовного процесса и их характеристика в доктрине уголовно-процессуального права.

Содержание процессуальной деятельности по возбуждению уголовного дела; уголовному преследованию лиц, совершивших преступление; обвинению лиц, совершивших преступления, перед судом; судебному рассмотрению и разрешению уголовного дела (научные проблемы).

Тема 5. Участники уголовного процесса

Научные воззрения о понятии субъекта уголовного процесса. Субъект уголовно-процессуального права и субъект уголовно-процессуального правоотношения. Процессуально-правовое положение субъекта уголовного процесса. Классификация субъектов уголовного процесса. Субъекты, осуществляющие производство по уголовному делу. Дознаватель, начальник подразделения дознания, следователь, начальник следственного органа, прокурор, судья, суд. Присяжный заседатель. Отвод и самоотвод субъекта, осуществляющего производство по уголовному делу. Подследственность и подсудность уголовных дел.

Научные взгляды об участниках уголовного процесса, имеющих свой процессуальный интерес. Потерпевший, гражданский истец, гражданский ответчик, подозреваемый, обвиняемый, подсудимый, осужденный.

Научные проблемы участия представителей потерпевшего, гражданского истца и гражданского ответчика; защитника подозреваемого и обвиняемого (подсудимого).

Уголовно-процессуальная наука об участии свидетеля, специалиста, эксперта, переводчика, понятого в производстве по уголовным делам.

Научные проблемы, возникающие в связи с подачей ходатайств и жалоб участников уголовного процесса.

Тема 6. Уголовное преследование

Научные подходы к понятию уголовного преследования; соотношению уголовного преследования и публичного обвинения; видам уголовного преследования. Публичный, частно-публичный и частный порядки уголовного преследования (научные проблемы).

Обязанность осуществления уголовного преследования. Право потерпевшего, его законного представителя и (или) представителя на участие в уголовном преследовании.

Тема 7. Доказательственное право

Научные взгляды о понятии уголовно-процессуального доказывания, доказательственного права и теории доказательств. Гносеология и формальная логика - методологическая основа теории доказательств и

доказывания. Структура познания. Структура логического доказательства и опровержения.

Научная проблематика относительно познания в уголовном процессе. Структура уголовно-процессуального познания. Субъекты уголовно-процессуального познания. Предмет и пределы уголовно-процессуального познания. Средства уголовно-процессуального познания. Цель уголовно-процессуального познания.

Научные подходы к обвинению и защите в уголовном процессе; структуре субъектам); бремени (обязанности) доказыванию (его И презумпции невиновности; предмету пределам доказывания И И уголовно-процессуального средствам доказывания; целям И уголовно-процессуального доказывания.

Доказательства в уголовном процессе; понятие и виды доказательств; оценка доказательств; использование доказательств в процессе доказывания (научные проблемы).

Тема 8. Процессуальный контроль, прокурорский надзор, судебный контроль в уголовном судопроизводстве

Научные взгляды относительно осуществления контроля и надзора на различных стадиях уголовного судопроизводства; видов и форм контроля и надзора; правового регламентирования осуществления функций контроля и надзора.

Особенности прокурорского надзора за различными субъектами уголовного судопроизводства; прокурорский надзор на досудебных стадиях; надзор за рассмотрением уголовного дела в суде; формы и порядок реагирования на нарушения в уголовном судопроизводстве (научные проблемы).

Научные подходы к содержанию ведомственного процессуального контроля за исполнением законов в досудебном уголовном судопроизводстве; порядку осуществления ведомственного контроля руководителем следственного подразделения.

Раздел 6. КРИМИНАЛИСТИКА

Тема 1. Предмет, объект, задачи, система и функции криминалистики

Понятие и содержание объекта и предмета криминалистики. Научная дискуссия о природе криминалистики: история и современное состояние. Место криминалистики в системе научного знания. Источники формирования криминалистических знаний.

Система криминалистики: история ее развития и особенности. Актуальные вопросы структуры и развития отдельных разделов криминалистической науки.

Общие, специальные и конкретные задачи криминалистики на современном этапе, их содержание и соотношение. Факторы, обусловливающие возрастающую роль криминалистики в современных условиях.

Социально-экономические факторы, обусловившие возникновение и развитие криминалистики в конце XIX – начале XX веков. Вклад зарубежных ученых-криминалистов (А Бертильона, Ф. Гальтона, Э. Генри, В. Гершеля, Г. Фолдса, Г. Гросса, Р. Гейндля, А. Вайнгардта, Р.Н. Рейсса, Э. Локара, и др.) в становлении криминалистики. Роль отечественных ученых-криминалистов в развитии криминалистики (Е.Ф. Буринского, С.Н. Трегубова, С.М. Потапова, И.Н. Якимова, В.И. Громова, В.Н. Терзиева, А.И. Винберга, Р.С. Белкина и др.).

Тема 2. Методология криминалистки

Понятие криминалистической методологии. Программа применения криминалистических методов. Оптимизация подготовки применения криминалистических методов. Научно обоснованные подходы к характеристике криминалистической классификации методов.

Криминалистическая стратегия — основа применения эвристических методов. Научные взгляды на понятие криминалистической стратегии. Операции формирования криминалистической стратегии. Проверка построенной стратегии с позиций риска. Научные критерии оптимальности выработанной стратегии. Этапы врастания метода в криминалистическую ситуацию. Выбор оптимальной стратегии и тактики расследования, основанный на современных научных знаниях.

Структура криминалистической ситуалогии. Стратегические методы криминалистической ситуалогии. Тактические методы ситуалогического анализа. Методы ситуалогического анализа личности и ее проявлений. Тактические методы ситуалогического синтеза. Инструментальные правила криминалистической ситуалогии (система правил: поиска, собирания, оценки, использования, реконструкции доказательств). Инструментальные методы криминалистической ситуалогии. Ситуалогические методы преодоления. Креативные методы криминалистической ситуалогии. Креативные методы использования ситуалогических эффектов. Преактивные методы Характеристика тенденции ситуации). (опережающие методов И

криминального противодействия правоохранительным органам. Экономические методы в криминалистике.

Тема 3. Криминалистическая техника

Понятие криминалистической техники как раздела науки криминалистики и комплекса средств, используемых при раскрытии и расследовании преступлений. Источники и тенденции формирования технико-криминалистических знаний. Система криминалистической техники и проблемы ее развития.

История возникновения криминалистического учения о следах. Место криминалистического учения о следах в структуре криминалистической техники.

Понятие и классификация следов в криминалистике. Процесс следообразования и закономерности его механизма. Проблемы обнаружения, фиксации и изъятия следов, пути их решения. Идентификационные и диагностические задачи, решаемые при исследовании следов.

Микроследы: понятие и классификация. Современные представления о природе микроследов. Средства и методы собирания и следования микроследов. Проблемы и основные направления использования микроследов в раскрытии и расследовании преступлений.

Средства и методы криминалистической техники, используемые для обнаружения, изъятия и фиксации следов преступления. Методы и средства криминалистической техники, применяемые при производстве предварительных и экспертных исследований.

Тема 4. Криминалистическая тактика

Общие положения криминалистической тактики. Криминалистическая как криминалистики. Понятие классификация тактика раздел версий. криминалистических Методика проверка построения И криминалистических версий. Научные подходы к понятию, видам и принципам планирования расследования преступлений.

Тактика проведения отдельных следственных действий. Тактика следственного осмотра и освидетельствования. Тактика допроса и очной ставки. Тактика обыска и выемки. Тактика предъявления для опознания.

Тактика использования специальных познаний в раскрытии и расследовании преступлений. Понятие, значение и формы использования специальных познаний сведущих лиц. Применение следователем специальных познаний посредством экспертизы. Оценка и использование заключения эксперта. Классификация судебных экспертиз.

Тема 5. Криминалистическая методика

Общие теоретические положения методики расследования отдельных видов преступлений. Понятие криминалистической методики расследования

преступлений, ее информационные и правовые основы. Структура типовой криминалистической методики. Частные криминалистические методики расследования и проблема предупреждения преступлений.

Научные подходы К криминалистической характеристике преступлений. Понятие, виды, значение криминалистической характеристики преступлений. Основные элементы криминалистической характеристики Практическое преступлений. применение субъектами поисково-познавательной деятельности в уголовном судопроизводстве отдельного криминалистической характеристике вида информации о преступлений. Методика исследования алиби, выявления инсценировок.

Методика расследований отдельных видов преступлений. Методика расследования убийств. Методика расследования краж, грабежей и разбоев. Методика расследования преступных нарушений правил дорожного движения и эксплуатации транспорта. Методика расследования преступлений, совершаемых в сфере экономической деятельности. Методика расследования преступлений против государственной власти, интересов государственной службы и службы в органах местного самоуправления. Методика расследования терроризма.

Раздел 7. СУДЕБНАЯ ЭКСПЕРТОЛОГИЯ

Тема 1. Предмет, структура, задачи и функции судебной экспертологии

Предпосылки возникновения и история формирования судебной экспертологии. Формирование судебной экспертологии как самостоятельного научного учения. Понятие судебной экспертологии и ее предмет.

Социальная значимость и наукоемкость теории судебной экспертологии. Научные подходы к изучению сущности судебной экспертологии.

Тенденции развития оперативно-розыскной деятельности. Цифровизация оперативно-розыскной деятельности.

Взаимосвязь судебной экспертологии с криминалистикой и другими Государственная негосударственная судебная экспертиза. И Проблема законодательного регулирования негосударственной судебно-экспертной негосударственной деятельности. Вилы судебно-экспертной регулирование Законодательное деятельности. государственной судебно-экспертной деятельности.

Задачи и функции судебной экспертологии

Формы использования специальных познаний в уголовном, гражданском, арбитражном и административном судопроизводствах. Разграничение роли специалиста и эксперта в уголовном процессе.

Тема 2. Методология судебно-экспертной деятельности

Методология судебной экспертологии. Методы и методики решения задач судебной экспертизы. Основы формирования методов экспертной деятельности. Требования допустимости использования методов. Основные оценочные показатели любого метода исследования. Структура экспертного метода.

Классификация методов. Классифицировать методы судебной экспертизы предлагается по степени общности и субординации; по целевому назначению и результатам; по характеру получаемой информации (свойствам, признакам объектов); по стадиям экспертного исследования.

Тема 3. Тенденции развития судебно-экспертной деятельности

Информатизация судебно-экспертной деятельности. Элементы информатизации экспертной деятельности. Значение доступа к криминалистически значимой информации в борьбе с преступностью. Этапы развития информационного обеспечения судебно-экспертной деятельности. Основные системы, обеспечивающие быстрый обмен информацией между экспертными подразделениями и организациями.

Компьютеризация и автоматизация судебно-экспертной деятельности. Основные направления автоматизации экспертных исследований. Автоматизация экспертного исследования. Автоматизация оформления результатов судебной экспертизы.

Раздел 8. ТЕОРИЯ УГОЛОВНО-ИСПОЛНИТЕЛЬНОГО ПРАВА

Тема 1. Понятие уголовно-исполнительного права, предмет, принципы и метод правового регулирования

Понятие уголовно-исполнительного права как самостоятельной отрасли российского Предмет правового регулирования права. Характеристика уголовно-исполнительного права. метода Классификация уголовно-исполнительного права. принципов уголовно-исполнительного права: общеправовые, межотраслевые отраслевые принципы уголовно-исполнительного права.

Тема 2. Источники уголовно-исполнительного права. Уголовно-исполнительное законодательство Российской Федерации

Понятие источника уголовно-исполнительного права. Нормативный правовой акт как источник уголовно-исполнительного права.

Система уголовно-исполнительного права. Понятие, виды и структура норм уголовно-исполнительного права. Действие уголовно-исполнительного законодательства во времени и пространстве. Вопрос об обратной силе уголовно-исполнительного законодательства.

Тема 3. Правовое положение лиц, отбывающих наказание

Понятие правового положения (правового статуса) лиц, отбывающих наказание. Правовой статус гражданина как основа правового положения лиц, отбывающих наказание. Содержание правового положения лиц, отбывающих наказание.

Особенности определения правового положения осужденных иностранных граждан и лиц без гражданства.

Основные права и обязанности лиц, отбывающих уголовные наказания. Запрет пыток, жестокого и унижающего человеческого достоинства обращения или наказания, применения медицинских, научных или иных опытов.

Тема 4. Система учреждений и органов государства, исполняющих наказания, и их персонал

Виды учреждений и органов, исполняющих наказания. Задачи этих учреждений и органов. Исправительные учреждения, исправительные центры, уголовно-исполнительные инспекции, судебные приставы-исполнители как основные виды учреждений и органов, исполняющих наказания, их компетенция, структура и подчиненность.

Система учреждений и органов, исполняющих наказания в отношении военнослужащих.

Учреждения и органы, обеспечивающие применение к осужденным иных мер уголовно-правового характера.

Тема 5. Контроль за деятельностью учреждений и органов, исполняющих

наказания

Понятие контроля за деятельностью учреждений и органов, исполняющих наказания.

Контроль высших федеральных органов государственной власти контроль Правительства (президентский, парламентский, Федерации), судебный контроль, ведомственный контроль, прокурорский надзор за деятельностью учреждений и органов, исполняющих наказания. контроль Уполномоченного по Правозащитный правам человека Российской Федерации, Уполномоченного при Президенте Российской Федерации по правам ребенка, Уполномоченного при Президенте Российской Федерации по правам предпринимателей, уполномоченных по правам человека, уполномоченных по правам ребенка и уполномоченных по правам предпринимателей в субъектах Российской Федерации за соблюдением прав осужденных и персонала.

Общественный контроль, его социально-правовое назначение и виды. Субъекты общественного контроля.

Тема 6. Порядок и условия исполнения обязательных работ и исправительных работ

Понятие и содержание обязательных работ по Уголовному кодексу Российской Федерации.

Порядок исполнения обязательных работ. Компетенция уголовно-исполнительных инспекций по исполнению обязательных работ. Права и обязанности администрации объекта, использующего труд осужденных к обязательным работам.

Правовой статус осужденных, отбывающих обязательные работы. Условия отбывания обязательных работ. Ответственность осужденных к обязательным работам за нарушение порядка и условий отбывания этого наказания. Основания и порядок отсрочки или досрочного освобождения от отбывания обязательных работ.

Понятие и содержание исправительных работ по Уголовному кодексу Российской Федерации. Правоограничения, связанные с данным наказанием. Исчисление срока исправительных работ.

Порядок исполнения исправительных работ. Обязанности администрации организаций, в которых работают осужденные к исправительным работам. Порядок производства удержаний из заработной платы осужденных. Воспитательная работа с осужденными к исправительным работам.

Правовой статус осужденных, отбывающих исправительные работы. Ответственность за нарушение порядка и условий отбывания исправительных работ и за злостное уклонение от их отбывания. Основания и порядок отсрочки или досрочного освобождения от отбывания исправительных работ.

Тема 7. Порядок и условия исполнения ограничения свободы

Понятие и содержание ограничения свободы по Уголовному кодексу

Российской Федерации.

Уголовно-исполнительная инспекция как учреждение, исполняющее ограничение свободы, ее задачи, функции, нормативная основа деятельности.

Порядок отбывания ограничения свободы. Исчисление срока ограничения свободы. Место отбывания ограничения свободы.

Понятие и вилы нарушений порядка и условий отбывания ограничения свободы. Ответственность за нарушение порядка и условий отбывания ограничения свободы и за уклонение от его отбывания. Меры поощрения, применяемые к осужденным к наказанию в виде ограничения свободы.

Тема 8. Порядок и условия исполнения принудительных работ

Принудительные работы как вид уголовного наказания: понятие и содержание.

Исправительные центры как места отбывания принудительных работ, их задачи, места расположения и правовые основы деятельности.

Порядок исполнения и отбывания (режим) наказания в виде принудительных работ. Правовой статус осужденных, отбывающих принудительные работы в исправительных центрах.

Правовое регулирование привлечения осужденных к труду, условия и особенности труда осужденных. Применение к осужденным мер поощрения и взыскания.

Ответственность за злостное уклонение от отбывания принудительных работ.

Тема 9. Исполнение ареста

Арест как вид уголовного наказания: понятие, содержание и основные признаки.

Места отбывания ареста. Порядок и условия исполнения наказания в виде ареста. Меры поощрения и взыскания, применяемые к осужденным к аресту.

Тема 10. Понятие и основные черты исполнения лишения свободы

Понятие и содержание лишения свободы. Виды лишения свободы.

Судебный порядок распределения осужденных по видам исправительных учреждений. Оставление осужденных к лишению свободы в следственном изоляторе или тюрьме для работ по хозяйственному обслуживанию.

Порядок направления осужденных к месту отбывания наказания и приема осужденных в исправительные учреждения. Правовые основания перевода и порядок перемещения осужденных из одного исправительного учреждения в другое.

Тема 11. Порядок и условия исполнения наказания в исправительных колониях общего, строгого и особого режимов

Исполнение наказания в исправительных колониях общего режима и его

правовое регулирование. Условия отбывания лишения свободы в таких колониях. Пребывание осужденного в обычных, облегченных и строгих условиях, возможности изменения условий содержания в лучшую или худшую сторону.

Исполнение наказания в исправительных колониях строгого режима и его правовое регулирование. Условия отбывания лишения свободы в исправительных колониях строгого режима. Пребывание осужденных в обычных, облегченных и строгих условиях, изменение условий содержания в лучшую или худшую сторону.

Исполнение наказания в исправительных колониях особого режима и его правовое регулирование. Условия отбывания лишения свободы в исправительных колониях особого режима. Пребывание осужденного в обычных, облегченных и строгих условиях, возможности изменения условий содержания в лучшую или худшую сторону.

Тема 12. Исполнение лишения свободы в колониях-поселениях

Колония-поселение как вид исправительного учреждения. Категории лиц, отбывающие наказание в колонии-поселении.

Установленный порядок (режим) отбывания наказания в колониях-поселениях. Порядок осуществления надзора за поведением осужденных в колониях-поселениях.

Условия отбывания лишения свободы в колониях-поселениях, особенности правового статуса содержащихся в них осужденных. Проживание осужденных в колониях-поселениях со своими семьями на арендованной или собственной жилой площади.

Тема 13. Порядок и условия исполнения лишения свободы в тюрьмах

Тюрьма и исправительная колония: сравнительный анализ, достоинства и недостатки. Категории лиц, отбывающие наказание в тюрьмах.

Правовое регулирование режима и условий отбывания наказания в тюрьмах. Пребывание осужденных на общем и строгом режимах, возможности изменения условий содержания в лучшую и худшую сторону. Особенности применения к осужденным, отбывающим наказание в тюрьмах, общественно полезного труда, общеобразовательного обучения и профессиональной подготовки. Основания перевода осужденного из тюрьмы для дальнейшего отбывания лишения свободы в другие исправительные учреждения.

Тема 14. Порядок и условия исполнения наказания в воспитательных колониях

Установленный порядок (режим) отбывания наказания в воспитательных колониях. Условия отбывания лишения свободы в воспитательных колониях.

Отбывание наказания несовершеннолетними осужденными в обычных, облегченных, льготных или строгих условиях. Основания и порядок

изменения условий отбывания наказания.

Меры поощрения и взыскания, применяемые к осужденным, отбывающим наказание в воспитательных колониях. Порядок применения мер поощрения и взыскания, должностные лица, имеющие право их применять.

Оставление в воспитательных колониях осужденных, достигших совершеннолетия. Перевод осужденных в исправительную колонию общего режима.

Тема 15. Исполнение наказания в виде пожизненного лишения свободы

Уголовно-правовые основания назначения пожизненного лишения свободы: динамика осуждения к пожизненному лишению свободы.

Особенности порядка (режима) отбывания пожизненного лишения свободы. Размещение осужденных к пожизненному лишению свободы, обеспечение надзора за их поведением.

Условия отбывания пожизненного лишения свободы. Правовой статус осужденных в различных условиях отбывания наказания.

Тема 16. Общие положения об исполнении уголовных наказаний в отношении военнослужащих

Наказания, применяемые к осужденным военнослужащим, в общей системе уголовных наказаний, их краткая характеристика.

Правовое регулирование исполнения (отбывания) наказания осужденными военнослужащими. Общая характеристика источников и норм уголовно-исполнительного и военно-административного законодательства, их соотношение при определении порядка и условий исполнения (отбывания) наказаний осужденными военнослужащими.

Тема 17. Правовое регулирование освобождения от отбывания наказания

Виды освобождения от отбывания наказания в зависимости от оснований и субъектов принятия решения. Освобождение по отбытии срока наказания и виды досрочного освобождения от отбывания наказания.

Основания прекращения отбывания наказания. Порядок освобождения осужденных при прекращении отбывания наказания.

Раздел 9. ТЕОРИЯ ОПЕРАТИВНО-РОЗЫСКНОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ

Тема 1. Понятие, структура, функции и тенденции развития оперативно-розыскной деятельности

Истоки оперативно-розыскной, разведывательной и контрразведывательной деятельности. Основные этапы становления и развития оперативно-розыскной деятельности (ОРД).

Понятие, сущность, цели и задачи оперативно-розыскной деятельности.

Оперативно-розыскная деятельность как вид государственной деятельности правоохранительных органов и специальных служб по противодействию преступности и обеспечению национальной безопасности; как самостоятельная юридическая наука, основанная на комплексных междисциплинарных значениях; как самостоятельная учебная дисциплина в системе юридического образования.

Место и роль оперативно-розыскной деятельности в государственной системе мер борьбы с преступностью, ее социальная значимость и необходимость, историческая и социальная обусловленность. Основные признаки оперативно-розыскной деятельности: государственно-правовой характер; структурное и организационное обособление от иных функций уголовной юстиции; наличие собственных сил, средств и методов; направленность на борьбу с преступностью.

Социальная значимость и наукоемкость теории оперативно-розыскной деятельности. Научные подходы к изучению сущности ОРД. Теория уголовно-розыскного права, теория оперативно-розыскного права.

Тенденции развития оперативно-розыскной деятельности. Цифровизация оперативно-розыскной деятельности.

Тема 2. Правовое регулирование оперативно-розыскной деятельности

Понятие и содержание правовой основы оперативно-розыскной деятельности. Система правового регулирования оперативно-розыскной деятельности. Соотношение законодательного и ведомственного уровней нормативного правового регулирования.

Характеристика нормативных правовых актов, регулирующих оперативно-розыскную деятельность в Российской Федерации. Значение Конституции Российской Федерации в системе правового регулирования оперативно-розыскной деятельности. Правовое обеспечение соблюдения прав и свобод человека и гражданина при осуществлении оперативно-розыскной деятельности. Уголовная политика Российской Федерации и оперативно-розыскная деятельность.

Общая характеристика и структура оперативно-розыскного закона. Действие оперативно-розыскного закона во времени, в пространстве и по кругу лиц. Толкование норм оперативно-розыскного закона и его виды.

Значение международно-правовых актов в системе взаимодействия с международными правоохранительными организациями.

Тема 3. Субъекты и участники оперативно розыскной деятельности

Органы, наделенные правом осуществлять оперативно-розыскную деятельность. Их система, структура, основные направления деятельности и задачи. Защита сведений об органах, осуществляющих ОРД. Сведения, составляющие государственную тайну, порядок их рассекречивания. Ответственность должностных лиц за нарушения законодательства Российской Федерации о государственной тайне.

Права и обязанности органов, осуществляющих оперативно-розыскную деятельность. Ответственность, предусмотренная законодательством Российской Федерации за неисполнение законных требований должностных лиц органов, осуществляющих оперативно-розыскную деятельность, либо воспрепятствование ее законному осуществлению.

Социальная и правовая защита должностных лиц, осуществляющих оперативно-розыскную деятельность. Государственные органы, полномочные осуществлять оперативно-розыскную деятельность. Обязанности и права оперативно-розыскного органа. Понятие должностного лица — участника ОРД, научные подходы к классификации должностных лиц. Оперативный сотрудник как должностное лицо, непосредственно осуществляющее ОРД.

Понятие и классификация лиц, содействующих оперативно-розыскным органам. Понятие, основания и виды содействия. Основные направления использования лиц, оказывающих содействие оперативно-розыскным органам. Руководство лицами, оказывающими содействие. Особенности содействия оперативно-розыскным органам иностранных граждан.

Межведомственное взаимодействие и международное сотрудничество органов, осуществляющих оперативно-розыскную деятельность.

Тема 4. Методы, мероприятия, средства и формы деятельности уполномоченных субъектов оперативно-розыскной деятельности

Понятие метода оперативно-розыскной деятельности. Личный сыск, разведывательный опрос, оперативный осмотр, оперативное наблюдение. Система научных взглядов на соотношение метода оперативно-розыскной деятельности и оперативно-розыскного мероприятия. Применение методов ОРД в процессе решения оперативно-розыскных задач.

Средства оперативно-розыскной деятельности, назначение ИХ В обеспечении оперативно-тактических решения задач. Понятие И классификация **учетов** органов внутренних используемых дел, В оперативно-розыскной деятельности. Оперативно-технические средства и направления использования при проведении оперативно-розыскных мероприятий.

Понятие оперативно-розыскного мероприятия (OPM). Виды и классификация оперативно-розыскных мероприятий. Структура, субъекты и объекты ОРМ. Основания проведения оперативно-розыскных мероприятий. Юридические последствия проведения оперативно-розыскных мероприятий.

Особенности проведения открытых оперативно-розыскных мероприятий и их техническое обеспечение. Условия проведения

оперативно-розыскных мероприятий, в том числе в отношении отдельных категорий лиц. Использование научно-методических и научно-аналитических материалов при проведении оперативно-розыскных мероприятий.

Понятие организационно-тактической формы оперативно-розыскной деятельности. Оперативный поиск. Оперативно-розыскная профилактика. Оперативно-розыскное обеспечение расследования преступлений. Сущность и основные задачи применения этих оперативно-тактических форм.

Понятие способов решения задач оперативно-розыскной деятельности. Решение задач путем использования естественно сложившихся благоприятных условий.

Тема 5. Контроль и прокурорский надзор в рамках оперативно-розыскной деятельности

Понятие и классификация субъектов, контролирующих оперативно-розыскную деятельность и надзирающих за ней. Субъекты, осуществляющие внешний (вневедомственный) контроль за ОРД.

Судебный контроль и прокурорский надзор за оперативно-розыскной деятельностью. Ведомственный контроль за ОРД. Контроль суда за законностью подготовки, проведения и использования в уголовном процессе результатов оперативно-розыскных мероприятий, ограничивающих конституционные права и свободы граждан. Порядок рассмотрения в суде дел, связанных с обжалованием действий органов, осуществляющих ОРД.

Социальная обусловленность и задачи контроля и надзора за оперативно-розыскной деятельностью. Научные подходы к изучению современного состояния и проблем контроля и надзора за ОРД.

Организация контроля за оперативно-розыскной деятельностью со стороны Президента Российской Федерации, Федерального собрания Российской Федерации и Правительства Российской Федерации. Организация прокурорского надзора за оперативно-розыскной деятельностью.

Предмет прокурорского надзора. Предоставление уполномоченному прокурору оперативно-служебных документов. Ведомственный контроль. Комплексные и целевые проверки. Служебное расследование. Ответственность руководителей и исполнителей.

Раздел 10. ПРАВОЗАЩИТНАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ

Тема 1. Правозащитная деятельность, осуществляемая в процессе реализации уголовно-правовых, уголовно-процессуальных и криминалистических мер

Научные подходы к реализации права на защиту как одного из обязательных условий справедливого правосудия и как принципа уголовного процесса. Реализация права на защиту на всех стадиях уголовного производства. Перечень лиц, имеющих право на защиту.

Правовые основы деятельности адвоката в уголовном процессе. Принятие адвокатом поручения по назначению. Момент, с которого адвокат вправе участвовать в производстве по уголовному делу. Случаи обязательного участия адвоката-защитника по уголовным делам. Отказ адвоката от принятой на себя защиты. Формирование и реализация позиции адвоката по уголовному делу.

Деятельность адвоката-защитника на предварительном следствии. Участия адвоката в суде первой инстанции. Особенности участия адвоката в суде присяжных.

Научные взгляды на проблему пределов самостоятельности адвоката по отношению к позиции подзащитного по делу. Деятельность адвоката в апелляционной, кассационной инстанции и надзорном производстве по уголовному делу.

Адвокат как представитель потерпевшего, гражданского истца и гражданского ответчика.

Тема 2. Правозащитная деятельность, осуществляемая в процессе оперативно-розыскных мер

Развитие теоретических подходов к проблеме соблюдения прав и свобод человека и гражданина при осуществлении оперативно розыскной деятельности.

Запрет на осуществление оперативно-розыскной деятельности для достижения целей и задач, не предусмотренных Федеральным законом «Об оперативно-розыскной деятельности».

Порядок обжалования непосредственно гражданином действий органов, осуществляющих ОРД. Обязанности осуществляющего органа, оперативно-розыскную деятельность предоставлении В оперативно-служебных документов в суд. Сроки хранения собранной информации в отношении лиц, виновность которых в совершении преступлений не доказана.

Научные подходы к проблеме оснований ограничения судей в ознакомлении с оперативно-розыскными сведениями. Порядок решения вопросов с фонограммами и другими материалами, полученными в результате прослушивания телефонных и иных переговоров лиц, в отношении которых не было возбуждено уголовное дело. Сроки уничтожения этих материалов и документальное оформление.

Тема 3. Правозащитная деятельность, осуществляемая в процессе уголовно-исполнительных мер

Теоретические положения определения понятия осужденного и основы его правового положения. Законодательное закрепление правового положения осужденного и его значение. Понятие и содержание института правового положения осужденного. Конституционные права и свободы, обязанности человека и гражданина и их место в правовом статусе осужденного.

Специальный правовой статус осужденного и его структурные элементы. Основные специальные права осужденного, их содержание и законодательное закрепление. Основные специальные обязанности осужденных.

Научные подходы в определении понятий судебный и ведомственный контроль, прокурорский надзор за соблюдением прав и законных интересов осужденных. Научные взгляды, определяющие понятие, формы и значение общественного контроля в сфере охраны прав и свобод осужденных. Механизм международного контроля над соблюдением законности учреждениями и органами, исполняющими наказания, и их должностными лицами прав и охраняемых законом интересов осужденных в исследованиях ученых ИЗиСП.

Формы реализации осужденными их прав, свобод и законных интересов, выполнения ими возложенных на них обязанностей.

Тема 4. Правозащитная деятельность, осуществляемая в процессе криминологических мер

Понятие и содержание криминологического механизма защиты прав человека. Реализация криминологического механизма судом и субъектами криминологической профилактики преступлений.

Уровни криминологического механизма: международный и национальный (внутригосударственный). Процессы гармонизации и унификации законодательства о правах человека и борьбе с преступностью; возможностью обращения за защитой прав к международным инстанциям не только после, но и во время рассмотрения конкретного дела в национальном суде; обязательностью международных стандартов прав человека в национальной правозащитной и профилактической деятельности.

Научные взгляды на проблему определения особого места суда в криминологическом механизме защиты прав человека: его правозащитные и профилактические функции.

Раздел 11. ПРАВООХРАНИТЕЛЬНЫЕ ОРГАНЫ В СФЕРЕ БОРЬБЫ С ПРЕСТУПНОСТЬЮ

Тема 1. Система и виды правоохранительных органов в сфере борьбы с преступностью

Органы, осуществляющие правоохранительную деятельность в сфере борьбы с преступностью: понятие, основные черты и задачи.

Статическая структура органов, осуществляющих правоохранительную деятельность в сфере борьбы с преступностью, определяющая внутреннюю структуру этих органов в соответствии с их функциями, а также структуру их штатов.

Социальная значимость и наукоемкость теории правоохранительной деятельности. Научные подходы к изучению сущности правоохранительной деятельности.

Динамическая функциональная организация: определение функций каждого звена правоохранительного органа, их взаимоотношения между собой и с иными правоохранительными органами. Проблема научного разделения труда и должностей работников правоохранительного органа по степени необходимой квалификации, определение численности кадров органа, осуществляющего правоохранительную деятельность в сфере борьбы с преступностью как способа закрепления нормативов и регулирования нагрузки. Научные подходы в решении вопросов специализации при осуществлении правоохранительной деятельности, реализации функций, по подбору, расстановке и повышению квалификации кадров, осуществляющих правоохранительную деятельность в сфере борьбы с преступностью. Материально-техническое обеспечение всех звеньев правоохранительного функций. Научная организация учета, ИХ делопроизводства и иных форм деятельности правоохранительного органа, нерегулируемая законодательством.

Тема 2. Функции, правовое регулирование и координация деятельности правоохранительных органов в сфере борьбы с преступностью

Основные направления (функции) правоохранительной деятельности. Научные взгляды на соотношение конституционного контроля, правосудия, организационного обеспечения деятельности судов, прокурорского надзора, выявления и расследования преступлений, оказания юридической помощи и защиты по уголовным делам.

Общая характеристика законодательства и иных правовых актов о правоохранительных органах и их деятельности, их классификация.

Научные подходы к классификации правовых актов по видам источников: Конституция РФ, федеральные конституционные законы и федеральные законы; акты Президента РФ и Правительства РФ; конституции республик и уставы субъектов РФ, законы субъектов РФ; нормативные акты министерств и ведомств.

Классификация правовых актов по содержанию: универсальные (комплексные) правовые акты, кодексы; законы и другие правовые акты: о судебной власти, правосудии и судах; об органах прокуратуры и прокурорском надзоре; об органах расследования преступлений; о юридической помощи.

Характеристика основных положений международных документов, касающихся организации и деятельности правоохранительных органов.

Теоретические подходы к проблеме обоснования функции прокуратуры по координации правоохранительных органов в сфере противодействия преступности.

Тема 3. Международное сотрудничество правоохранительных органов в сфере борьбы с преступностью

Сущность международного сотрудничества правоохранительных органов в сфере борьбы с преступностью и его правовые и научные основы.

Правоохранительные органы в сфере борьбы с преступностью и международные организации. Формы их взаимодействия с правоохранительными органами зарубежных стран. Научные подходы к проблеме международного сотрудничества в сфере уголовного судопроизводства.

Общая характеристика организации и деятельности правоохранительных органов в сфере борьбы с преступностью и сходных государственно-правовых институтов в зарубежных странах. Организация деятельности правоохранительных органов в сфере борьбы с преступностью государств — участников СНГ. Организация и деятельность правоохранительных органов в сфере борьбы с преступностью в странах с англо-американской системой судопроизводства.

Раздел 12. УГОЛОВНО-ПРАВОВЫЕ НАУКИ В ЗАРУБЕЖНЫХ СТРАНАХ

Тема 1. Доктрина уголовного права зарубежных государств

Теория и методология сравнительного изучения уголовно-правовых систем современности. Сравнительно-правовая характеристика Общей части **VГОЛОВНОГО** права государств общей, континентальной, смешанной семей. Сравнительно-правовая религиозной правовых характеристика части государств общей, континентальной. смешанной Особенной религиозной правовых семей.

Уголовное право зарубежных стран в трудах ученых института: история и современность. Зарубежные уголовно-правовые научные школы и теории (классическое, антропологическое, социологическое направления в уголовном праве; теория социальной защиты). Современные тенденции развития уголовной политики зарубежных государств. Криминализация и декриминализация как формы преобразования уголовной политики.

Примеры реформирования источников уголовного права зарубежных государств. Дополнительное уголовное право как источник уголовного права. Подходы к определению пределов действия источников уголовного права в пространстве и по кругу лиц.

Доктрина преступления и наказания в зарубежном уголовном праве. Система и виды наказания в уголовном праве государств общей, континентальной, смешанной и религиозной правовых семей. Доктрина совместной преступной деятельности. Ответственность за участие в деятельности организованных преступных групп. Модели института уголовной ответственности юридических лиц.

Реформирование института мер безопасности (к лицам, совершившим преступления против половой неприкосновенности несовершеннолетних, коррупционные преступления, преступления экстремисткой террористической направленности; «ограниченная терапия» осужденных с «опасным поведением» и др.). Новая система исправительных санкций, назначаемых за совершение проступков (уголовно-правовое принуждение; санкция-репарация; превентивное заключение и пр.). Развитие института конфискации имущества за совершение коррупционных преступлений, преступлений экстремисткой террористической направленности И (уголовно-правовая конфискация имущества, расширенная конфискация имущества).

Тема 2. Основы современной зарубежной криминологии

Научные концепции зарубежных криминологических исследований. Методология измерения и структурирования преступного поведения. Виктимизация.

Теории, закономерности и типологии преступности. Классическая и неоклассическая криминология. Биологические и психологические теории преступности. Нейробиология преступного поведения. Критические

теорий. Феминистская перспективы социологических криминология (криминофамилистика). Интеграция теорий преступности. Биокриминология – теория преодоления разрыва в биологичсеком социальном изучении личности преступника. Наследие зарубежной криминологии в трудах ученых Института.

Понятие преступности в меняющемся мире. Транснационализация и виртуализация преступности. Криминологический анализ преступности в Имущественная преступность современном мире. мошенничество. Коррупционная Киберпреступность. преступность. Организованная преступность. Деструктивная преступность. Преступность экстремистского Преступность террористической направленности. людьми и современное рабство. «Зеленая» преступность.

Сравнительно-правовой анализ моделей предупреждения преступности. Критические перспективы англо-американской модели предупреждения преступности. Континентальная модель предупреждения преступности: критический анализ.

Трансформация мер, направленных на предупреждение криминализации личности. Перспективы «консенсусных» превентивных мер. Модель «социального контроля» над преступностью. Криминологический дискурс о развитии модели «полицейского контроля» над преступностью. Неотвратимое судебное преследование и наказание как важное направление зарубежных стратегий предупреждения преступности.

Тема 3. Уголовный процесс зарубежных государств

Сравнительно-правовая характеристика типов (форм) уголовного процесса зарубежных государств общей, континентальной, смешанной и религиозной правовых семей. Тенденции конвергенции англосаксонской и континентальной моделей уголовного процесса.

Учение о стадиях уголовного судопроизводства. Особенности англо-американской модели уголовного судопроизводства. Специфика уголовного процесса государств континентальной правовой системы. Уголовный процесс зарубежных стран в трудах ученых Института.

Согласительные производства в зарубежном уголовно-процессуальном законодательстве. «Сдельное» правосудие в уголовном процессе США («plea bargaining» и «nolo contendere»). Формы (виды) согласительного уголовного судопроизводства в государствах — участниках СНГ. Современные научные взгляды на альтернативные уголовно-процессуальные механизмы разрешения конфликтов. Научные взгляды на соотношение моделей восстановительного и консенсусного правосудия.

Современные тенденции народного правосудия за рубежом. Англо-американская модель суда присяжных. Континентальная модель участия народного элемента в отправлении правосудия по уголовным делам (суды присяжных, шеффенов, ассизов и др.).

Сравнительно-правовая характеристика преобразованных и вновь введенных институтов в уголовном процессе отдельных зарубежных

государств. Развитие уголовного правосудия Соединенного Королевства Великобритании и Северной Ирландии. Уголовный процесс Соединенных Штатов Америки. Уголовный процесс Республики Франции. Уголовный процесс Федеративной Республики Германии. Уголовный процесс государств – участников СНГ.

Тема 4. Уголовно-исполнительное право зарубежных стран

Сравнительно-правовые исследования пенитенциарных систем зарубежных стран в трудах ученых Института. Теория и методология сравнительного изучения пенитенциарных (уголовно-исполнительных) Сравнительно-правовая современности. характеристика уголовно-исполнительного (законодательства) государств общей, права континентальной. смешанной религиозной правовых И Сравнительно-правовая характеристика системы наказаний государств общей, континентальной, смешанной и религиозной правовых семей.

Порядок и условия отбывания отдельных видов наказания в зарубежных странах. Особенности отбывания наказания в виде лишения свободы (тюремного заключения). Сравнительно-правовая характеристика пенитенциарных учреждений (мест лишения свободы, тюрем) государств общей, континентальной, смешанной и религиозной правовых семей. Средства обеспечения режима в пенитенциарном учреждении.

Совершенствование правовых механизмов в области обеспечения прав и свобод осужденных. Модели введения института национального превентивного механизма (НПМ) в юрисдикциях зарубежных государств.

постпенитенциарных превентивных Трансформация механизмов освобождения мест лишения свободы. Развитие ИЗ институтов ресоциализации реинтеграции. Модели пробационного контроля И зарубежных странах.

Особенности правового регулирования исполнения наказаний в юрисдикциях государств — участников Союзного государства, СНГ и ШОС. Проблемы гармонизации уголовно-исполнительного законодательства государств — партнеров Российской Федерации по евразийской интеграции (Союзного государства, СНГ, ШОС).

Тема 5. Криминалистика в зарубежных странах

Основные тенденции развития криминалистики за рубежом. Сравнительно-правовой анализ взаимосвязи криминалистики в Российской Федерации и в зарубежных странах с другими науками. Полномочия криминалистических учреждений (криминалистов) зарубежных государств.

Создание и внедрение в практику инновационных комплексов научно-технических средств. Цифровизация расследования как приоритетное направление деятельности правоохранительных и криминалистических учреждений зарубежных государств. Поиск и реализация экспериментальных методов идентификационных и иных криминалистических исследований за рубежом.

Тема 6. Зарубежная практика и международный уровень правового регулирования оперативно-розыскной деятельности

Сравнительное исследование правового регулирования оперативно-розыскной деятельности рубежом. Англо-американская модель оперативно-розыскной деятельности. Правовое регулирование оперативно-розыскной деятельности в странах континентальной системы права. Правовые основы регулирования оперативно-розыскной деятельности в странах ближнего зарубежья.

Правовые основы международного взаимодействия оперативно-розыскных органов Российской Федерации с аналогичными органами зарубежных стран на универсальном, региональном и двустороннем уровнях межгосударственного сотрудничества. Международные правовые сфере сотрудничества оперативно-розыскных подразделений. акты Внутригосударственное правовое регулирование международного сотрудничества в области оперативно-розыскной деятельности.

Роль международных организаций в области международного сотрудничества оперативно-розыскных подразделений различных государств. Взаимодействие оперативно-розыскных органов по линии Международной организации уголовной юстиции (Интерпола). Перспективы международного сотрудничества оперативно-розыскных подразделений на площадке региональной евразийской интеграции (Союзного государства, СНГ, ЕАЭС, ОДКБ, ШОС).

Основная литература

- 1. Авдонкин В.С., Бобренев В.А., Диордиева О.Н. Правоохранительные и судебные органы России: учебник / под ред. Н.А. Петухова, А.С. Мамыкина. М.: Российский государственный университет правосудия, 2015.
- 2. Аверьянова Т. В., Белкин Р. С., Корухов Ю. Г. и др. Криминалистика. Учебник. М: Инфра-М, Норма, 2017.
- 3. Адвокатура в России: учебник для вузов / под общ. ред. В.И. Сергеева. 5-е изд., перераб. и доп. М.: Юстицинформ, 2019. 548 с.
- 4. Актуальные проблемы уголовно-исполнительного права / Э.В. Лядов, Ф.В. Грушин, И.А. Давыдова [и др.]. Рязань: Изд-во ИП Коняхин А.В. (Book Jet), 2021.
- 5. Александров И. В. Криминалистика. Тактика и методика. Учебник. М: Юрайт, 2016.
- 6. Антонян Ю.М. Криминология: учебник для вузов. 3-е изд., перераб. и доп. М.: Юрайт, 2022.
- 7. Багмет А. М., Бастрыкин А. И., Бессонов А. А. Криминалистика. Учебник. М: Проспект, 2021.
 - 8. Барщевский М.Ю. Адвокатская этика. М., 2002.
- 9. Барщевский М.Ю. Организационная деятельность адвокатуры. М.: Профобразование, 2000.
- 10. Бастрыкин А. И. История криминалистики. Начало пути Дактилоскопия. М: Проспект, 2017.
- 11. Бастрыкин А. И. Криминалистика. Учебное пособие. М: Артифо, 2017.
 - 12. Бертовский Л. В. Криминалистика. М: Проспект, 2021.
- 13. Божьев В.П., Гаврилов Б.Я. Правоохранительные и судебные органы. Учебник для СПО. М.: Юрайт, 2019.
- 14. Бриллиантов А.В., Курганов С.И. Уголовно-исполнительное право Российской Федерации. М., 2017.
- 15. Бриллиантов А.В., Курганов С.И. Уголовно-исполнительное право Российской Федерации. М., 2017.
- 16. Вениаминов А.Г. Особенности использования результатов оперативно-розыскной деятельности в доказывании по уголовным делам. Учебно-практическое пособие. М.: Проспект, 2020.
- 17. Винокуров А.Ю., Винокуров Ю.Е. Прокурорский надзор. Учебник. М.: Юрайт, 2020.

- 18. Воробьев А.В., Поляков А.В., Тихонравов Ю.В. Теория адвокатуры. М., 2002.
- 19. Гармаев Ю.П., Викулов О.В. Ошибки и нарушения закона в сфере оперативно-розыскной деятельности: практическое пособие. Вып. 1 // СПС КонсультантПлюс. 2020.
- 20. Гилинский Я. Криминология постмодерна (неокриминология). СПб.: Алетейя, 2021.
- 21. Головка Л.В., Брусницын Л.В., Ветрова Г.Н. Судоустройство и правоохранительные органы. Учебник. М.: Городец, 2020.
- 22. Горяинов К.К., Епифанов С.С., Журавлев А.Н. и др. Научно-практический комментарий к ФЗ «Об оперативно-розыскной деятельности» (постатейный). М.: Проспект, 2021.
- 23. Гуринская А.Л. Англо-американская модель предупреждения преступности: критический анализ. СПб: РГПУ, 2018.
- 24. Гусев В.А., Луговик В.Ф. Теория оперативно-розыскных процедур: монография. М.: Проспект, 2019.
- 25. Гуценко К.Ф., Головко Л.В., Филимонов Б.А. Уголовный процесс западных государств. 2-е изд., доп., испр. М.: Зерцало, 2002.
- 26. Дворянсков И.В. Исполнение наказаний и иных уголовно-правовых мер без изоляции от общества. М., 2017.
 - 27. Дмитренко А.В. Уголовно-исполнительное право. М., 2016
- 28. Драпкин Л. Я., Карагодин В. Н., Злоченко Я. М. и др. Криминалистика. Учебник. М: Оригинал-макет, 2017.
- 29. Дубоносов Е.С. Оперативно-розыскная деятельность: учебник и практикум для вузов / Е. С. Дубоносов. 7-е изд., перераб. и доп. М.: Издательство Юрайт, 2023.
- 30. Дытченко Г.В. Развитие прокурорского надзора за исполнением законов в оперативно-розыскной деятельности. (Бакалавриат, специалитет, магистратура, аспирантура). М.: 2020.
- 31. Ефремов И.А. Судебная экспертиза (краткое научно-практическое пособие для адвокатов). М.: Юстиция, 2013. 128 с.
 - 32. Жариков Ю.С. и др. Криминология: учебник в 2 т. М., 2017.
- 33. Журавленко Н. И., Пестрецов М. А., Яковец Е. Н. Информационное и аналитическое обеспечение оперативно-розыскной деятельности. Симферополь: Полипринт, 2020.
- 34. Забрянский Г.И. Методика статистического изучения преступности (введение в криминологическую статистику): учеб. пособие. М., 2010.
- 35. Зуев С.В. Основы оперативно-розыскной деятельности: учебное пособие. М.: ЮРАЙТ, 2022.

- 36. Зюбанов Ю.А. Комментарий к Федеральному закону «О прокуратуре Российской Федерации» (постатейный). М.: Проспект, 2018.
- 37. Игнатова М.А. Уголовное право Италии: учеб. пособие для вузов. М.: Юрайт, 2023.
- 38. Исаенко В. Н. Использование возможностей криминалистики и судеб. экспертизы в прокурорской деятельности. М: Проспект, 2021.
 - 39. Ищенко Е. П. О криминалистике и не только. М: Проспект, 2016.
- 40. Ищенко Е. П., Егоров Н. Н., Волохова О. В. Криминалистика XXI века. Стратегия и тактика развития. Коллективная монография / под ред. Ищенко Е. П. М: Проспект, 2018.
- 41. Кансалнмов К.Ж., Енсебаева А.Р. Криминалистика: учеб. пособие. Нур-Султан: Университет «ТуранАстана», 2021.
- 42. Квалификация преступлений : учебное пособие для вузов / О. С. Капинус [и др.] ; под редакцией О. С. Капинус. 2-е изд. Москва : Издательство Юрайт, 2023.
 - 43. Клейменов М.П. Криминология: учебник. М., 2018.
 - 44. Козаченко И.Я., Корсаков К.В. Криминология. М., 2018.
- 45. Козочкин И.Д. Уголовное право США: учеб. пособие для вузов. М.: Юрайт, 2023.
- 46. Комментарий к Федеральному закону "О полиции" (постатейный) [Текст] / Ю. Е. Аврутин [и др.]. М.: Проспект, 2015.
- 47. Комментарий к Федеральному закону «Об оперативно-розыскной деятельности» / В. С. Овчинский, О. А. Вагин, Б. Я. Гаврилов [и др.]. М.: Инфра-М, 2022.
- 48. Комментарий к Федеральному закону «Об оперативно-розыскной деятельности» / В. С. Овчинский, О. А. Вагин, Б. Я. Гаврилов [и др.]. М.: Инфра-М, 2022.
- 49. Королева М.В., Мацкевич И.М. Проблемы борьбы с организованной преступностью: учеб. пособие / под общ. ред. д.ю.н., проф. И.М. Мацкевича; науч. ред. Т.В. Редникова. М.: Проспект, 2021.
- 50. Криминалистика: учебник для студентов высших учебных заведений, обучающихся по юридическим направлениям / К.Г. Иванов, О.С. Кайгородова, В.Н. Карагодин [и др.]. 2-е изд. М.: Юрайт, 2021.
 - 51. Криминология: учеб. / под ред. В.Е. Эминова. М., 2015.
 - 52. Криминология: учеб. / под ред. Г.А. Аванесова. М., 2020.
- 53. Криминология: учеб. для вузов / под общ. ред. А. И. Долговой. 6-е изд., перераб. и доп. М., 2016.
- 54. Криминология: учебник / Г.В. Дашков, М.В. Королева, И.М. Мацкевич [и др.]; отв. ред. В. Е. Эминов. М.: Проспект, 2020.

- 55. Крылова Н.Е. Уголовное право Франции: учеб. пособие для вузов. М.: Юрайт, 2023.
- 56. Курс уголовного процесса / А.А. Арутюнян, Л.В. Брусницын, О.Л. Васильев и др.; под ред. Л.В. Головко. 3-е изд., испр. и доп. М.: Статут, 2021. 1278 с.
- 57. Кучерена А.Г. Адвокатура в условиях судебно-правовой реформы в Российской Федерации: Монография. М.: Юркомпани, 2009.
- 58. Лапин Е.С. Теория оперативно-розыскной деятельности: учебник и практикум для ВУЗов. Изд. 7-е, перераб и доп. М.: ЮРАЙТ, 2023.
 - 59. Лунеев В.В. Криминология: учебник для бакалавров. М., 2013.
- 60. Лунеев В.В. Курс мировой и российской криминологии: в 2 т.: учебник для вузов. М.: Юрайт, 2022.
- 61. Лунеев В.В. Курс мировой и российской криминологии: учебник в 2 т. М., 2011.
- 62. Малиновский А.А. Сравнительное уголовное право: учебник. М.: Юрлитинформ, 2016.
- 63. Маркушин А. Г. Оперативно-розыскная деятельность полиции в раскрытии и расследовании преступлений: учебное пособие для вузов / А. Г. Маркушин, Н. А. Аменицкая. Москва: Издательство Юрайт, 2023. 323 с. (Высшее образование).
- 64. Маслеев А.Г., Бердюгина О.Г., Грибакина Э.Н. Профессиональная этика (в правоохранительных органах). М.: Юстиция, 2020.
- 65. Международное сотрудничество в борьбе с преступностью : учебник для вузов / С. В. Троицкий [и др.] ; ответственный редактор Р. А. Каламкарян. Москва : Издательство Юрайт, 2023.
- 66. Международное уголовное право: учебник для вузов / А.В. Бриллиантов [и др.]; под общ. ред. А.В. Бриллиантова; отв. ред. А.А. Арямов, Г.А. Русанов. М.: Юрайт, 2023.
- 67. Международно-правовые стандарты в уголовной юстиции Российской Федерации: научно-практическое пособие / С.П. Андрусенко, Н.А. Голованова, А.А. Гравина; отв. ред. В.П. Кашепов. М.: ИЗиСП, Анкил, 2012. 312 с.
- 68. Мирзоев Г.Б. Презумпция справедливости. Записки адвоката. М.: Юнити, 2003.
- 69. Никишин В. Д. Словесный религиозный экстремизм. Правовая квалификация. Экспертиза. Судебная практика. М.: Проспект, 2019. 240 с.
- 70. Новые направления развития уголовного законодательства в зарубежных государствах: сравнительно-правовое исследование: монография / В.Ю. Артемов, И.С. Власов, Н.А. Голованова и др.; отв. ред. Н.А.

- Голованова, С.П. Кубанцев; Институт законодательства и сравнительного правоведения при Правительстве Российской Федерации. М.: Контракт, 2019.
- 71. Образцов В. А. Криминалистика. Избранные труды. М: Проспект, 2017.
- 72. Овчинский В.С. Криминология цифрового мира. Учебник для магистратуры. М., 2019.
- 73. Овчинский В.С. Оперативно-розыскная информация. М.: Инфра-М, 2023.
- 74. Оперативно-розыскная деятельность / А. В. Богданов, В. В. Бычков, В. Н. Данилкин [и др.]. 6-е издание, переработанное и дополненное. М. : ЮНИТИ-ДАНА, 2021.
- 75. Основы оперативно-розыскной деятельности: Учебное пособие для студентов вузов, обучающихся по направлению подготовки «Юриспруденция» / Р. Э. Адамян, Д. А. Бражников, В. В. Бычков [и др.]. М.: ЮНИТИ-ДАНА, 2021.
- 76. Особый порядок судебного разбирательства: принятие судебного решения при заключении досудебного соглашения о сотрудничестве: учеб. пособие для вузов / отв. ред. В.В Хатуаева. 2-е изд. М.: Юрайт, 2023.
- 77. Очерки истории отечественной криминалистики / Л.В. Бертовский, И.Ю. Гульбинович, И.М. Комаров [и др.]; под ред. И.М. Комарова. М. : Юрлитинформ, 2022.
- 78. Павличенко Н.В. Правовые и теоретические проблемы обеспечения негласности в оперативно-розыскной деятельности. М.: Амалданик, 2016.
- 79. Павличенко Н.В., Тамбовцев А.И. Эволюция оперативно-розыскных мероприятий. М.: Академия управления Министерства внутренних дел Российской Федерации, 2021.
- 80. Попова Н.Ф. Основы управления в правоохранительных органах. Учебник и практикум. — М.: Юрайт, 2017.
- 81. Потоцкий Н.К. Уголовно-исполнительная система. Прошлое, настоящее и перспективы. М., 2021.
- 82. Правоохранительные и судебные органы России: учебник / В.С. Авдонкин, В.А. Бобренев, О.Н. Диордиева и др.; под ред. Н.А. Петухова, А.С. Мамыкина. М.: Российский государственный университет правосудия, 2015. 434 с.
- 83. Расторопов С.В., Звонов А.В., Лядов Э.В., Пичугин С.А., Скобелин С.Ю. Условное осуждение к лишению свободы: законодательная регламентация, практика применения и исполнения. М., 2017.

- 84. Ревин В.П. Теоретические основы криминологии и противодействия преступности. М., 2013.
- 85. Резник Г.М. О проблемах российской адвокатуры. Основа профессии это доверительные отношения адвоката и клиента // Закон. 2007. N 12. C. 5 10.
- 86. Россинская Е.Р. Судебная экспертиза в гражданском, арбитражном, административном и уголовном процессе: монография. 4-е изд., перераб. и доп. М.: Норма, ИНФРА-М, 2018. 576 с.
- 87. Россинская Е.Р., Галяшина Е.И. Настольная книга судьи: судебная экспертиза. Москва: Проспект, 2011. 464 с.
- 88. Рыжаков А.П. Защитник в уголовном процессе. 3-е изд., испр. и доп. // СПС КонсультантПлюс. 2020.
- 89. Савельев Д.В. Основания и условия освобождения от уголовной ответственности и наказания: учебное пособие для вузов / Д. В. Савельев. Москва: Издательство Юрайт, 2023.
- 90. Савельева, М. В., Основы оперативно-розыскной деятельности: учебное пособие / М. В. Савельева, А. Б. Смушкин. М.: Юстиция, 2022.
- 91. Сверчков В. В. Введение в уголовное право. Уголовный закон : учебное пособие для вузов. Москва : Издательство Юрайт, 2023. 201 с.
- 92. Сверчков В.В. Ответственность и меры уголовно-правового воздействия: наказание, воспитание, лечение, имущественное взыскание: монография / В. В. Сверчков. Москва: Издательство Юрайт, 2023.
- 93. Сверчков В.В. Уголовное право. Общая и Особенная части : учебник для вузов / В. В. Сверчков. 9-е изд., перераб. и доп. Москва : Издательство Юрайт, 2022.
- 94. Селиверстов В.И. Уголовно-исполнительное право России: Учебник. М., 2019.
- 95. Синилов Г. К. Введение в оперативно-розыскную психологию: учеб. пособие; Моск. ун-т МВД России. М.: Норма, 2006.
- 96. Синилов Г. К. История оперативно-розыскной деятельности: от древности до современности: монография: в 2-х ч. М.: МосУ МВД России, 2010.
- 97. Современное развитие криминалистики и судебной экспертизы как реализация идей Р.С. Белкина. М.: Проспект, 2018. 1040 с.
- 98. Современное развитие криминалистики и судебной экспертизы как реализация идей Р.С. Белкина. М: Проспект, 2018.
- 99. Сравнительное уголовное право (Индия): учебное пособие для вузов / Е. Н. Трикоз, Н. А. Крашенинникова. Москва: Издательство Юрайт, 2023.

- 100. Степанов В.В. Условно-досрочное освобождение от отбывания наказания: теоретические и правоприменительные проблемы. М., 2012.
- 101. Судебная экспертиза. Типичные ошибки / под ред. Россинская Е. Р. М.: Проспект. 2020. 544 с.
- 102. Судебные доктрины в российском праве: теория и практика: монография / П.П. Серков, В.В. Лазарев, Х.И. Гаджиев и др.; отв. ред. В.В. Лазарев, Х.И. Гаджиев. Москва: ИЗиСП: Норма: ИНФРА-М, 2020. 344 с.
- 103. Теория оперативно-розыскной деятельности: учебник (издание пятое, испр. и доп.) /Под ред. д.ю.н., проф. К.К. Горяинова, д.ю.н. В.С. Овчинского). М.: Норма: ИНФРА-М, 2021.
- 104. Теория оперативно-розыскной деятельности: Учебник / О. А. Вагин, К. К. Горяйнов, А. В. Земскова [и др.]. 5-е издание, исправленное и дополненное. М.: Инфра-М, 2022.
- 105. Теория оперативно-розыскной деятельности: Учебник / О. А. Вагин, К. К. Горяинов, А. В. Земскова [и др.]. 5-е издание, исправленное и дополненное. М.: Инфра-М, 2022.
- 106. Теория судебной экспертизы. Учебник под ред. Е.Р. Россинской. М., 2011.
- 107. Ткачевский Ю.М. Российская прогрессивная система исполнения уголовных наказаний. М., 2007.
- 108. Уголовное право Англии: учебное пособие для вузов / Н. А. Голованова. Москва: Издательство Юрайт, 2023. 188 с.
- 109. Уголовное право Германии : учебное пособие для вузов / А. В. Серебренникова. Москва: Издательство Юрайт, 2023.
- 110. Уголовное право зарубежных государств. Общая часть : учебник для вузов / А. В. Наумов [и др.] ; под редакцией А. В. Наумова, А. Г. Кибальника. Москва : Издательство Юрайт, 2023.
- 111. Уголовное право зарубежных стран. Общая часть : учебник для вузов / Н. Е. Крылова, Н. А. Голованова, И. Д. Козочкин. 5-е изд., перераб. и доп. Москва : Издательство Юрайт, 2023.
- 112. Уголовное право России (Общая часть) с элементами сравнительного правоведения: Учебник / Л.А. Букалерова, О.А. Возняк, А.И. Гуров [и др.]. М.: КноРус, 2021.
- 113. Уголовное право России. Особенная часть в 2 т. Том 1 : учебник для вузов / О. С. Капинус [и др.] ; под редакцией О. С. Капинус. 2-е изд., перераб. и доп. Москва : Издательство Юрайт, 2023.
- 114. Уголовное право России. Особенная часть в 2 т. Том 2 : учебник для вузов / О. С. Капинус [и др.] ; под редакцией О. С. Капинус. 2-е изд., перераб. и доп. Москва : Издательство Юрайт, 2023.

- 115. Уголовно-исполнительное право / под общей ред. В.И. Гладких. М., 2018.
- 116. Уголовно-исполнительное право России : Учебник / В. В. Геранин, С. М. Зубарев, А. С. Михлин [и др.]. 8-е издание, переработанное и дополненное. М.: Норма, 2020. 432 с.
- 117. Уголовно-исполнительное право России: Учебник / под ред. В.И Селиверстова. М., 2014.
- 118. Уголовно-процессуальное право / под ред. В.М. Лебедева. 3-е изд., испр. и доп. М.: Норма, 2023. 936 с.
- 119. Уголовно-юрисдикционная деятельность в условиях цифровизации: монография / Н.А. Голованова, А.А. Гравина, О.А. Зайцев и др. М.: ИЗиСП, КОНТРАКТ, 2019. 212 с.
- 120. Федоров А.В. Уголовная ответственность юридических лиц в постсоциалистических государствах Азиатско-Тихоокеанского региона: монография. М.: Издательская группа «Юрист», 2022.
- 121. Федоров А.В. Уголовная ответственность юридичсеких лиц в постсоветских государствах: монография. М.:. Юрлитинформ, 2022.
- 122. Хабриева Т.Я., Клишас А.А. Тематический комментарий к Закону Российской Федерации о поправке к Конституции Российской Федерации от 14 марта 2020 г. № 1-ФКЗ «О совершенствовании регулирования отдельных вопросов организации и функционирования публичной власти» / Т.Я. Хабриева, А.А. Клишас. Москва: Норма: ИНФРА-М, 2020. 240 с.
- 123. Халиков А.Н. Оперативно-розыскная деятельность: учебник. М.: РИОР, 2023.
- 124. Хатуаева, В. В. Суд присяжных: учебное пособие для вузов / В.В. Хатуаева, М. А. Авдеев. М.: Издательство Юрайт, 2023.
 - 125. Частная криминология: учеб. /под ред. Д.А. Шестакова. СПб., 2007.
- 126. Чечетин А. Е., Шатохин, И. Д. Принцип уважения и соблюдения прав и свобод человека и гражданина в оперативно-розыскной деятельности. Барнаул: Барнаульский юридический институт МВД РФ, 2020.
- 127. Чуфаровский Ю.В. Психология оперативно-розыскной и следственной деятельности. М.: Проспект, 2023.
 - 128. Шестаков Д. А. Криминология. Краткий курс. СПб., 2001.
- 129. Яблоков Н. П. Криминалистика. Учебник. М: НОРМА-ИНФРА-М, 2017. 752 с.

Дополнительная литература

- 1. Аванесов Г.А. Социальные образования и преступность: криминологические рассуждения и заметки: монография. М.: ЮНИТИ-ДАНА, 2011.
- 2. Автоматизированные дактилоскопические системы органов внутренних дел, используемые в раскрытии и расследовании преступлений: Учебное пособие для вузов / А. А. Сафонов, Р. В. Бондаренко, А. А. Проткин [и др.]. М.: ЮРАЙТ, 2022.
- 3. Александрова О.П., Буданова Л.Ю. Правовое положение учреждений и органов, исполняющих наказания, на стадии исполнения приговора: монография. М., 2014.
- 4. Алексеев Н.С, Даев В.Г., Кокорев Л.Д. Очерк развития науки советского уголовного процесса. Воронеж: ВГУ, 1980.
- 5. Ализаде В. А., Волеводз А. Г., Никитина И. Э. Судебная экспертиза в международном измерении. М.: Прометей, 2022.
- 6. Аллаберганов А. А. Технико-криминалистическая экспертиза документов в цифровой форме: Учебно-методическое пособие. М.: Знание-М, 2022.
- 7. Аммосова В. И., Павлова А. А. Уголовное наказание в виде исправительных работ в России и странах СНГ: история и современность / под науч. ред. В.И. Селиверстов Казань.: Бук, 2020.
- 8. Антонян Ю. М., Эминов В. Е. Личность преступника. М.: Инфра-М, 2010.
- 9. Антонян Ю.М. Преступление и наказание. Криминолого-психологический анализ. М., 2014.
- 10. Антонян Ю.М., Кудрявцев В.Н., Эминов В.Е. Личность преступника. М., 2015.
- 11. Арутюнян А.А. Медиация в уголовном процессе. М.: Инфотропик Медиа, 2013.
- 12. Архипов А.В. Законодательство об уголовной ответственности за хищения в России: проблемы правоприменения и концептуальные основы реформирования. М.: Юрлитинформ, 2022.
 - 13. Ахмедшина Н.В. Криминологическая виктимология. Томск, 2011.
 - 14. Бабаев М. М. Избранные труды по криминологии. М., 2022.
- 15. Бабаев М.М., Пудовочкин Ю.Е. Судебно-уголовная политика. М.: «Юрлитинформ», 2022.
- 16. Бабий М.А. Учение об уголовной ответственности. М.: «Юрлитинформ», 2022.
- 17. Бавсун М. В., Вишнякова Н. В., Салыкова А. К. Назначение наказания при досудебном соглашении о сотрудничестве (соглашении о

- сотрудничестве) по уголовному законодательству Российской Федерации и Республики Казахстан. СПб.: Санкт-Петербургский университет Министерства внутренних дел Российской Федерации, 2022.
- 18. Бавсун М.В., Векленко С.В. Квалификация преступлений по признакам субъективной стороны. 2-е издание, переработанное и дополненное. М.: ЮРАЙТ, 2022.
- 19. Беккариа Ч. О преступлениях и наказаниях: монография / сост. и предисл. В.С. Овчинского. М.: ИНФРА-М, 2020.
- 20. Белик В.Н. Проблемы обеспечения правовой защиты осужденных к лишению свободы в Российской Федерации: монография. Рязань, 2014.
 - 21. Белкин Р. С. История отечественной криминалистики. М., 1999.
 - 22. Белкин Р. С. Криминалистическая энциклопедия. М., 2001.
- 23. Благов Е.В. Освобождение от наказания (традиции, реалии, перспективы). М.: «Юрлитинформ», 2023.
- 24. Блинова Е.В., Иванов Д.А., Клещина Е.Н. Обеспечение неразглашения данных досудебного производства по уголовным делам. М.: Юрлитинформ, 2021.
- 25. Борсученко С.А., Давыдов Д.А. Проблемы теории и законодательной регламентации судебного контроля за исполнением (отбыванием) наказаний осужденными военнослужащими: монография. М., 2013.
- 26. Борьба с коррупцией в правоохранительных органах за рубежом: монография / В.Ю. Артемов, И.С. Власов, Н.А. Голованова [и др.]; отв. ред. И.С. Власов, С.П. Кубанцев. М.: ИНФРА-М: ИЗиСП, 2018.
- 27. Бочкарева Е.В. Феномен самодетерминации преступности: монография. М.: Проспект, 2019.
- 28. Бычков В. В. Преступления против здоровья: уголовно-правовое и криминалистическое противодействие. М.: ЮРАЙТ, 2022.
- 29. Вагин О. А., Исиченко А. П., Шабанов Г. Х. Оперативно-розыскные мероприятия и использование их результатов : учеб. практическое пособие. М.: Изд. дом Шумиловой, 2006.
- 30. Вагин О. А., Ковалев О. Г., Юдин Е. Г. Оперативно-розыскная деятельность: содержание, развитие, особенности: учебное пособие. М.: [б. и.], 2006.
- 31. Вагин О.А., Горяинов К.К., Исиченко А.П. Теория и практика применения органами внутренних дел Закона «Об оперативно-розыскной деятельности»: Научный доклад. М.: ВНИИ МВД России, 2001.
- 32. Вандраков С. Ю. Использование информационного подхода в уголовной защите. М.: Юрлитинформ, 2022.

- 33. Введенский А. Ю. Организация оперативно-розыскной деятельности органов внутренних дел по обеспечению экономического роста в Российской Федерации: основы частной теории. М.: Юрлитинформ, 2021.
- 34. Вдовин С. А., Качалова О. В. Обеспечение права на защиту на стадии апелляционного производства по уголовному делу. М.: Юрлитинформ, 2021.
- 35. Викулов О. В., Гармаев Ю. П. Ошибки и нарушения закона в сфере оперативно-розыскной деятельности: Практическое пособие. Материал представлен по состоянию законодательства на 1 февраля 2021 г. Красноярск: Сибирский юридический институт Министерства внутренних дел Российской Федерации, 2021.
- 36. Вилкова Т. Ю. Принцип презумпции невиновности: история, современность, перспективы: Монография.— М.: Юрайт, 2022.
- 37. Вилкова Т. Ю., Насонов С. А. Принцип участия граждан в осуществлении правосудия в уголовном судопроизводстве. М.: Московский государственный юридический университет имени О.Е. Кутафина (МГЮА), 2022.
- 38. Винокуров В. Н. Объект преступления: доктринально-прикладное исследование. М.: Проспект, 2019.
- 39. Возмещение материального вреда потерпевшим. Сравнительно-правовое исследование: научно-практическое пособие / А.С. Автономов, В.Ю. Артемов, И.С. Власов и др.; отв. ред. С.П. Кубанцев. М.: ИЗиСП: Контракт, 2016.
- 40. Галяшина Е. И., Россинская, Е. Р. Судебная экспертиза : Сборник нормативных правовых актов. 2-е изд., перераб. и доп.. М. : Проспект, 2020.
- 41. Герасенков В. М., Качалова О. В. Ускоренное досудебное производство в российском уголовном процессе: вопросы теории и практики. М.: Юрлитинформ, 2022.
- 42. Герасимов А.М. Теория уголовного правонарушения. М.: «Юрлитинформ», 2022.
- 43. Гернет М.Н. История царской тюрьмы: В 5 т. / [Вступ. статья проф. А. Герцензона, с. 7-43]. 3-е изд. М.: Госюриздат, 1960-1963.
- 44. Гилинский Я. И. Криминология постмодерна: о преступлении и наказании // Социологические исследования. 2022. № 4. С. 76-84.
- 45. Гилинский Я.И. Девиантология: социология преступности, наркотизма, проститу-ции, самоубийств и других «отклонений»: Монография 3-е изд., испр. и доп. СПб., 2013.

- 46. Гладких В.И. Преступления против государственной власти. Научно-практический комментарий с материалами судебной практики. – М. : КноРус, 2022.
- 47. Голованова Н. А. Уголовная ответственность юридических лиц в международном и национальном праве : Сравнительно- правовое исследование / Н. А. Голованова, В. И. Лафитский, М. А. Цирина; Институт законодательства и сравнительного правоведения при Правительстве Российской Федерации. М.: Статут, 2013.
- 48. Головастова Ю.А. Уголовно-исполнительное право как отрасль российского права: современный взгляд. Монография. М., 2017.
- 49. Гончаров Д.Ю. Законодательство о противодействии преступности: межотраслевые взаимосвязи: монография / под научной редакцией И.Я. Козаченко. 2-е изд. М.: Юрайт, 2022.
- 50. Гриненко А. В. Механизм возбуждения уголовного дела. 2-е издание, переработанное и дополненное. М.: Юрлитинформ, 2022.
 - 51. Гришко А.Я. Амнистия. Помилование. М., 2014.
- 52. Грушин Ф. В. Влияние системы факторов на развитие уголовно-исполнительной политики и уголовно-исполнительного законодательства Российской Федерации: монография / под науч. ред. В.И. Селиверстова. М.: ИНФРА-М,2017.
- 53. Грушин Ф. В., Лядов Э. В. Уголовно-исполнительная политика Российской Федерации в сфере исполнения уголовных наказаний, не связанных с изоляцией осужденного от общества / под науч. ред. В.И. Селиверстова; Академия права и управления Федеральной службы исполнения наказаний. Рязань: ИП Коняхин А.В. (Book jet), 2019.
- 54. Грушин Ф.В. Уголовное наказание в виде принудительных работ: монография. Рязань, 2013.
- 55. Гуманизация современного уголовного законодательства / В.П. Кашепов, Т.О. Кошаева, А.А. Гравина [и др.]; Институт законодательства и сравнительного правоведения при Правительства Российской Федерации. М.: Инфра-М, 2015.
- 56. Гунина О. А., Красильников А. В. Следственный судья особый участник уголовного судопроизводства. М.: Юрлитинформ, 2022.
- 57. Гуров А. И. Профессиональная преступность: прошлое и современность. М., 1990.
- 58. Давлетов А. А., Филимоненко И. А. Процессуальное положение личности в стадии возбуждения уголовного дела. М.: Юрлитинформ, 2022.

- 59. Дежнев А. С., Патрушева А. А. Уголовно-процессуальные правоотношения, возникающие в связи со смертью участников уголовного судопроизводства. М.: Юрлитинформ, 2022.
- 60. Демидова-Петрова Е.В. Преступность несовершеннолетних в современной России: вопросы изучения и предупреждения: монография. Казань: КЮИ МВД России, 2021.
- 61. Десятов М. С. Правоприменение в оперативно-розыскной деятельности: вопросы теории. М.: Проспект, 2021.
- 62. Детков М.Г. Исполнение наказания в дореволюционной России: организационно-правовые аспекты становления и развития системы исполнения наказания в виде лишения свободы: учебное пособие / науч. ред.: Михлин А.С. М.: Изд-во ВНИИ МВД СССР, 1990.
- 63. Джафарли В.Ф. Криминология кибербезопасности: В 5 томах. М.: Проспект, 2022.
- 64. Долгова А.И. Криминологические оценки организованной преступности и коррупции, правовые баталии и национальная безопасность: монография. М.: Юр. Норма, НИЦ ИНФРА-М, 2017.
- 65. Долгова А.И. Личность организованного преступника: криминологическое исследо-вание. М., 2013.
- 66. Дубинин Н.П., Карпец И.И., Кудрявцев В.Н. Генетика, поведение, ответственность: о природе антиобщественных поступков и путях их предупреждения. М.: Политиздат, 1989.
- 67. Дуюнов В.К., Подройкина И.А., Закомолдин Р.В. Освобождение от уголовной ответственности и от уголовного наказания в механизме уголовно-правового воздействия. М.: «Юрлитинформ», 2022.
- 68. Дытченко Г. В. Развитие прокурорского надзора за исполнением законов в оперативно-розыскной деятельности. М.: КноРус, 2020.
- 69. Дюркгейм Э. Норма и патология // Социология преступности (современные буржуазные теории). Сб. ст. М.: Прогресс, 1966.
- 70. Есаян А. К., Трунцевский Ю. В. Виктимология: corrige praetertum, praesens rege, cerne futurum. М.: Московский гуманитарный университет, 2021.
- 71. Жалинский А.Э. Уголовное право в ожидании перемен. Теоретико-инструментальный анализ. 2-е изд. М.: Проспект, 2009.
- 72. Жариков Ю. С. Уголовно-правовое регулирование и механизм его реализации. 2-е издание, переработанное и дополненное. М.: КноРус, 2021.
- 73. Журавленко Н. И., Пестрецов М. А., Яковец Е. Н. Информационное и аналитическое обеспечение оперативно-розыскной деятельности. Симферополь: Полипринт, 2020.

- 74. Зайцев О.А., Епихин А.Ю., Мишин А.В. Процессуальные и криминалистические механизмы обеспечения безопасности участников уголовного судопроизводства. М.: Юрлитинформ, 2020.
- 75. Зайцев О.А., Качалов В.И., Качалова О.В. и др. Заключение под стражу и его альтернативы в уголовном судопроизводстве М.: РУСАЙНС, 2019.
- 76. Зинин А. М. Портрет человека в криминалистике и судебной экспертизе. М.: Юрлитинформ, 2021.
- 77. Зотов А. Ю. Должностные лица органов предварительного следствия как субъекты уголовно-процессуальной деятельности / Под редакцией Е.А. Зайцевой. М.: Юрлитинформ, 2021.
- 78. Иванова Н.А., Полищук Н.И. Гуманизация исполнения наказания в виде лишения свободы в отношении осужденных женщин: монография. Рязань, 2012.
- 79. Инновационные технологии в криминалистике: Материалы международной научно-практической конференции. Караганда: Карагандинская академия МВД Республики Казахстан им. Б. Бейсенова, 2021.
- 80. Иншаков С.М. Теоретические основы исследования и анализа латентной преступности. М., 2012.
- 81. Использование искусственного интеллекта при выявлении, раскрытии, расследовании преступлений и рассмотрении уголовных дел в суде / Д. В. Бахтеев, Е. А. Буглаева, А. И. Зазулин [и др.]. М.: Юрлитинформ, 2022.
- 82. Исправительное воздействие на осужденных: учеб. пособие / И.И. Аминов, Е.А. Антонян, Ю.Р. Орлова и др.; под ред. Е.А. Антонян. М.: Проспект, 2018.
- 83. Каржавина Ю. В., Мкртычян Б. А. Возникновение и развитие оперативно-розыскной деятельности в России. (Сущность оперативно-розыскной деятельности как государственно-правового средства борьбы с преступностью). Новосибирск : ИЦ НГАУ "Золотой колос", 2019.
- 84. Карпец И.И. Преступность: иллюзии и реальность. М.: Рос. право, 1992.
- 85. Качество уголовного закона: проблемы Общей части / И. А. Клепицкий, Т. Г. Понятовская, А. И. Рарог [и др.]. М.: Проспект, 2019.
- 86. Качество уголовного закона: проблемы Особенной части / А. А. Бимбинов, В. Н. Воронин, И. А. Клепицкий [и др.]. М.: Проспект, 2017.
- 87. Кашуба Ю. А., Скиба А. П., Скорик Е. Н. Применение уголовных наказаний, альтернативных лишению свободы: теоретико-прикладные проблемы регулирования: Монография. Ростов-на-Дону, 2015.

- 88. Квашис В. Е. Основы виктимологии. М., 1999.
- 89. Клеандров М. И. Правосудие и справедливость / М. И. Клеандров. М.: Норма: ИНФРА-М, 2022.
- 90. Козаченко И., Сергеев Д. Новая криминализация. Екатеринбург: SAPIENTIA, 2020.
- 91. Колоколов Н. А., Скляренко М. В., Ярцев Р. В. Судебная деятельность. Апелляция, кассация, надзор: анализ примеров из новейшей судебной практики. / Под редакцией доктора юридических наук Н.А. Колоколова. М.: Юрлитинформ, 2021.
- 92. Комаров И. М., Лакомская М. Ю. Проблемные ситуации расследования преступлений и их разрешение посредством тактических операций. М.: Юрлитинформ, 2021.
- 93. Комягин Р.А. Состав преступления: теоретическое моделирование понятия, структуры и соотношения с преступлением. М.: «Юрлитинформ», 2023.
- 94. Кони А.Ф. Уголовный процесс: нравственные начала. 3-е изд. М.: Изд-во СГУ, 2008.
- 95. Корма В. Д. Предварительные криминалистические исследования материальных следов: Научно-практическое пособие. М.: Юрлитинформ, 2022.
- 96. Корнеев С.А. Уголовная ответственность и иные меры уголовно-правового характера в структуре уголовно-правового воздействия. М.: «Юрлитинформ», 2022.
- 97. Королева М.В., Мацкевич И.М. Проблемы борьбы с организованной преступностью: учеб. пособие / под общ. ред. И.М. Мацкевича; науч. ред. Т.В. Редникова. М.: Проспект, 2021.
- 98. Коряковцев В. В., Питулько К. В. Современные проблемы суда присяжных в России и зарубежных странах. М.: Русайнс, 2022.
- 99. Костенко Д. С., Назаров А. Д. Запрет определенных действий в системе мер пресечения в уголовном судопроизводстве России. М.: Проспект, 2022.
- 100. Криминализация и декриминализация как формы преобразования уголовного законодательства / В.П. Кашепов, Н.А. Голованова, А.А. Гравина [и др.]; Институт законодательства и сравнительного правоведения при Правительства Российской Федерации. М.: Контракт, 2018.
- 101. Кудрявцев В. Н. Причинность в криминологии: (о структуре индивидуального преступного поведения): монография. М.: Проспект, 2007.
- 102. Кудрявцев В.Н. Общая теория квалификации преступлений. -2-е изд., перераб. и доп. М.: Юрист, 2001.

- 103. Кудрявцев В.Н. Объективная сторона преступления: (репринт издания М., 1960) монография М.: Юр. Норма, НИЦ ИНФРА-М, 2016.
- 104. Кудрявцев В.Н. Преступность и нравы переходного общества. М., 2017.
- 105. Кудрявцев В.Н. Причинность в криминологии (о структуре индивидуального преступного поведения). М., 2007.
 - 106. Кудрявцев В.Н. Причины правонарушений: монография. М., 2017.
- 107. Кузнецова Н.Ф. Преступление и преступность. М.: Изд-во МГУ, 1969.
- 108. Кузнецова Н.Ф. Проблемы квалификации преступлений. Лекции по спецкурсу "Основы квалификации преступлений" / науч. ред. и предисл. В. Н. Кудрявцева. М.: Городец, 2007.
- 109. Кузнецова Н.Ф. Проблемы криминологической детерминации / под ред. В.Н. Кудрявцева. М., 1984.
- 110. Кулева Л.О. Категоризация преступлений: de lege lata et de lege ferenda. М.: «Юрлитинформ», 2021.
 - 111. Кунц К. Л. Введение в криминологическое мышление. СПб., 2019.
- 112. Купрейченко С. В. Заочное судопроизводство в Российской Федерации по уголовным делам о тяжких и особо тяжких преступлениях. М.: Юрлитинформ, 2022.
- 113. Лапин В. О. Научные основы расследования преступлений в сфере предпринимательской деятельности. М.: Юрлитинформ, 2022.
- 114. Лапин В. О., Кустов А. М. Современная криминалистическая практика и наука (конец XX в. начало XXI в.) : В 2 томах. М. : Юрлитинформ, 2021.
- 115. Личность осужденного / Ю. М. Антонян, М. М. Бабаев, А. Н. Бурчихин [и др.]; Под редакцией Ю.М. Антоняна. М.: Юрлитинформ, 2017.
- 116. Лопашенко Н.А. Преступления в сфере экономической деятельности (глава 22 УК РФ): В 2 частях. М.: Юрлитинформ, 2022.
 - 117. Лунеев В.В. Эпоха глобализации и преступность. М., 2007.
- 118. Махтаев М.Ш. Криминалистическое обеспечение предупреждения преступлений (правонарушений): учеб. пособие. М.: Юрайт, 2022.
- 119. Мацкевич И. М. Причины экономической преступности. М.: Проспект, 2017.
- 120. Межотраслевая дифференциация уголовной и иных видов юридической ответственности: итоги теоретического моделирования / Н.А. Лопашенко, А.В. Голикова, Е.В. Кобзева [и др.]. М.: Юрлитинформ, 2021.
- 121. Мелешко А. В. Перекрестный допрос в уголовных делах: участие адвоката-защитника. М.: Юрлитинформ, 2022.

- 122. Миликова А. В., Россинский С. Б. Уголовно-процессуальные акты органов предварительного следствия. М.: Юрлитинформ, 2021.
- 123. Миллер Л.Ю. Интеграционный метод в теории и практике оперативно-розыскной деятельности органов внутренних дел. Препринт монографии / Под общ. ред.: Синилов Г.К. М.: Изд. Дом Шумиловой И.И., 2008.
- 124. Минязева Т.Ф. Правовой статус личности осужденных в Российской Федерации. М., 2001.
- 125. Мирошниченко Д.В. Преюдиция в уголовном праве России: теоретико-прикладное исследование. М.: «Юрлитинформ», 2022.
- 126. Михлин А.С., Потемкина А.Т. Освобожденные от наказания: права, обязанности, трудовое и бытовое устройство. Учебное пособие. Хабаровск: Изд-во Хабар. ВШ МВД СССР, 1989.
- 127. Наумов А.В. Преступление и наказание в истории России: Монография. В 2-х частях. 2-е издание, переработанное и дополненное. М.: Проспект, 2021.
- 128. Научно-практический комментарий к главе 22 "Преступления в сфере экономической деятельности" Уголовного кодекса Российской Федерации: в 2 томах / А.А. Гравина, О.А. Зайцев, М.Г. Жилкин [и др.]; Институт законодательства и сравнительного правоведения при Правительства Российской Федерации. М.: Контракт, 2020.
- 129. Национальное и международно-правовое регулирование противодействия торговле людьми и рабству в их современных формах / Т. Я. Хабриева, А. С. Автономов, В. Ю. Артемов [и др.]; отв. ред. д-р юрид. наук, проф. А.С. Автономов; Институт законодательства и сравнительного правоведения при Правительстве Российской Федерации. М.: Инфра-М, 2019.
- 130. Нудель С.Л. Уголовно-правовая охрана финансовых отношений. М., 2016.
- 131. Ображиев К.В. Система формальных (юридических) источников российского уголовного права. М.: «Юрлитинформ», 2015.
- 132. Общественный контроль за деятельностью уголовно-исполнительной системы Российской Федерации: учебное пособие / Ю.В. Мишальченко, Р.А. Ромашов, А.П. Скиба [и др.] / под редакцией Р.А. Ромашова. Вологда: ВИПЭ ФСИН России, 2021.
 - 133. Овчинский В.С. Криминология и биотехнологии. М., 2005.
- 134. Овчинский В.С. Криминология цифрового мира. М.: Норма: Инфра-М, 2018.

- 135. Оперативно-розыскная деятельность / А. В. Богданов, В. В. Бычков, В. Н. Данилкин [и др.]. 6-е издание, переработанное и дополненное. М. : ЮНИТИ-ДАНА, 2021.
- 136. Организация и деятельность судов общей юрисдикции: новеллы и перспективы / В. П. Кашепов, А. А. Гравина, О. В. Макарова [и др.]; Институт законодательства и сравнительного правоведения при Правительства Российской Федерации. М.: Контракт, 2016.
- 137. Орлов В.Н. Уголовное наказание: понятие, цели, система, объекты и субъекты. М., 2011.
- 138. Основы оперативно-розыскной деятельности: Учебное пособие для студентов вузов, обучающихся по направлению подготовки «Юриспруденция» / Р. Э. Адамян, Д. А. Бражников, В. В. Бычков [и др.]. М.: ЮНИТИ-ДАНА, 2021.
- 139. Ответственность за отмывание (легализацию) коррупционных доходов по законодательству зарубежных государств: науч.- практич. пособие / И.С. Власов, Н.В. Власова, Н.А. Голованова [и др.]; отв. ред. А.Я. Капустин, А.М. Цирин. М.: Институт законодательства и сравнительного правоведения при Правительстве Российской Федерации: ИНФРА-М, 2017.
- 140. Павличенко Н. В. Правовые и теоретические проблемы обеспечения негласности в оперативно-розыскной деятельности. М.: Амалданик, 2016.
- 141. Павличенко Н. В., Тамбовцев А. И. Эволюция оперативно-розыскных мероприятий. М.: Академия управления Министерства внутренних дел Российской Федерации, 2021.
- 142. Печегин Д.А. Состязательная и розыскная модели судопроизводства в Международном уголовном суде. М., 2017.
- 143. Пицци У. Судопроизводство без истины: почему наша система уголовного судопроизводства стала дорогой ошибкой и что нам необходимо сделать, чтобы восстановить ее / [перевод с англ. Д.А. Печегина; под ред. М.А. Кудратова]. М.: Инфотропик Медиа, 2019.
- 144. Познышев С.В. Элементарный учебник русского уголовного процесса. М., 1913.
- 145. Полищук Д. А. Современные проблемы предварительного следствия. История и вектор развития. М.: Юнити-Дана, 2021.
- 146. Потоцкий Н.К. Уголовно-исполнительная система. Прошлое настоящее и перспективы. М., 2021.
- 147. Правовая защита потерпевших в зарубежных странах: монография / В.Ю. Артемов, И.С. Власов, Н.А. Голованова [и др.]; отв. ред. С.П. Кубанцев. М.: ИЗиСП: ИНФРА-М, 2017.

- 148. Правосудие в современном мире: монография / В. М. Лебедев, Т. Я. Хабриева, А. С. Автономов и др.; под ред. В. М. Лебедева, Т. Я. Хабриевой. 2-е изд., доп. и перераб.; Институт законодательства и сравнительного правоведения при Правительства Российской Федерации. М.: Норма, 2017.
- 149. Преступность в XXI веке. Приоритетные направления противодействия / Ю. М. Батурин, В. Е. Батюкова, С. Д. Белоцерковский [и др.]; Институт государства и права РАН. М.: ЮНИТИ-ДАНА, 2020.
- 150. Проблемы развития процессуального права России: монография / Белякова А.В., Воскобитова Л.А., Габов А.В. и др. / под ред. Жуйкова В.М.; Институт законодательства и сравнительного правоведения при Правительства Российской Федерации М.: Норма: ИНФРА-М, 2016.
- 151. Противодействие коррупции: новые вызовы: монография / С.Б. Иванов, Т.Я. Хабриева, Ю.А. Чиханчин [и др.]; отв. ред. Т.Я. Хабриева. М.: ИЗиСП: ИНФРА-М, 2016.
- 152. Противодействие преступлениям в сфере компьютерной информации: организационно-правовые и криминалистические аспекты / М. П. Сычев, Е. В. Вайц, А. М. Сычев [и др.]. М.: Русайнс, 2022.
- 153. Пудовочкин Ю.Е. Проблемы квалификации преступлений с административной преюдицией (судебная практика). М.: «Юрлитинформ», 2022.
 - 154. Ривман Д. В. Криминальная виктимология. СПб., 2002.
- 155. Россинская Е.Р. Судебная экспертиза в гражданском, арбитражном, административном и уголовном процессе М., 2011.
- 156. Руднев В. И. Право на судебную защиту лиц, содержащихся под стражей. М.: Юрлитинформ, 2022.
- 157. Русскевич Е.А. Уголовное право и "цифровая преступность": проблемы и решения. 2-е издание. М.: Инфра-М, 2022.
- 158. Рыбак А.З. Криминология в человеческом измерении. М.: Юрлитинформ, 2020.
- 159. Сабитов Р.А. Уголовная ответственность и уголовно-правовое поощрение. М.: «Юрлитинформ», 2022.
- 160. Савицкий, А. А. Экономические экспертизы в судопроизводстве России. М.: Проспект, 2022.
- 161. Селиверстов В. И. Социальная адаптация несовершеннолетних осужденных в льготных условиях отбывания наказания: Монография / В. И. Селиверстов, Е. Ю. Белова. 2-е изд.. М.: Юрайт, 2020.
- 162. Семыкина О.И. Уголовная ответственность юридических лиц в российском праве XIX-XX веков: законодательные, теоретические и

- правоприменительные аспекты: научно-практическое пособие. М.: ИЗиСП, 2017.
- 163. Сизый А.Ф., Синичкин А.А. Оценка степени исправления осуждённых к лишению свободы: монография / А.Ф. Сизый, А.А. Синичкин. Чебоксары: Изд. В.С. Шипилевский, 2005.
- 164. Синилов Г. К. Введение в оперативно-розыскную психологию: учеб. пособие; Моск. ун-т МВД России. М.: Норма, 2006.
- 165. Синилов Γ . К. История оперативно-розыскной деятельности: от древности до современности: монография: в 2-х ч. М.: МосУ МВД России, 2010.
- 166. Следственная деятельность / М. Т. Аширбекова, А. Ю. Зотов, Н. А. Колоколов [и др.]. М.: Юрлитинформ, 2021.
- 167. Смушкин А. Б. Концептуальные основы частной теории электронной цифровой криминалистики: частной теории собирания, исследования и использования электронной цифровой информации и информационно-технологических устройств. М.: Русайнс, 2022.
- 168. Соколов И.В. Ограничение свободы как вид уголовного наказания: монография. Под ред. М.Б. Костровой. М., 2013.
- 169. Соколов С.А. Исполнение наказания в тюрьмах: теория, закон, практика: учебное пособие. Владимир, 2013.
- 170. Соктоев З.Б. Причинность и объективная сторона преступления: монография. М.: Норма: ИНФРА-М, 2017.
- 171. Социальная адаптация (ресоциализация) лиц, освобождаемых и освобожденных из исправительных учреждений: итоги теоретического исследования / О. А. Адоевская, В. В. Александрова, В.И Селиверстов [и др.]. М.: Юриспруденция, 2020.
- 172. Сравнительное уголовное право: функции, методы и теоретические концепции: Перевод с немецкого. М.: Инфотропик Медиа, 2021.
 - 173. Стешич Е.С. Криминология гомицида. М.: Юрлитинформ, 2019.
- 174. Судебная практика в современной правовой системе России : монография / Т. Я. Хабриева, В. В. Лазарев, А. В. Габов и др. ; под ред. Т. Я. Хабриевой, В. В. Лазарева. М.: ИЗиСП: Норма: ИНФРА-М, 2017.
- 175. Судебные системы Европы и Евразии: научно-энциклопедическое издание: в 3 т. / под ред. Р. А. Курбанова, Р. А. Гурбанова. М.: Проспект, 2019.
- 176. Тард де Г. Преступник и преступление. Сравнительная преступность. Преступность толпы. М., 2010.
- 177. Теоретические основы предупреждения преступности на современном этапе развития российского общества: монография / П.В.

- Агапов, Г.В. Антонов-Романовский, В.К. Артеменков и др.; под общ. ред. Р.В. Жубрина. М.: Проспект, 2018.
- 178. Тепляшин П.В. Влияние международного пенитенциарного права на реформу уголовно-исполнительной системы России. Красноярск, 2012.
- 179. Торвальд Ю. Век криминалистики / перевод: Власов И.С., Пэк Л.А., Кукес А.— М., 2022.
- 180. Трефилов А. А. Уголовный процесс Лихтенштейна. М.: Юрлитинформ, 2022.
- 181. Уголовная и административная ответственность юридических лиц в России и во Франции: монография / Т.Я. Хабриева, А.В. Федоров, М. Беар-Туше и др.; под ред. А.В. Федорова. М.: ИЗиСП, 2018.
- 182. Уголовная политика Российской Федерации: проблемы и перспективы / С. В. Максимов, В. Л. Шульц, Л. Б. Алексеева [и др.]; Центр исследования проблем безопасности Российской академии наук. М.: Проспект, 2021.
- 183. Уголовное право. Общая часть. Наказание. Академический курс в 10 томах. Т. 8. Освобождение от уголовного наказания. Амнистия. Помилование. Судимость / под ред. Н.А. Лопашенко. М.: «Юрлитинформ», 2021.
- 184. Уголовное право. Общая часть. Наказание. Академический курс в 10 томах. Т. 6. Назначение наказания / под ред. Н.А. Лопашенко. М.: «Юрлитинформ», 2021.
- 185. Уголовное право. Общая часть. Наказание. Академический курс в 10 томах. Т. 7. Условное осуждение. Освобождение от уголовной ответственности / под ред. Н.А. Лопашенко. М.: «Юрлитинформ», 2021.
- 186. Уголовное право. Общая часть. Наказание. Академический курс в 10 томах. Т. 10. Иные уголовно-правовые меры. Меры безопасности и поощрение в уголовном праве / под ред. Н.А. Лопашенко. М.: «Юрлитинформ», 2021.
- 187. Уголовное право. Общая часть. Наказание. Академический курс в 10 томах. Т. 2. Виды уголовного наказания: дополнительные, специальные, не применяющиеся / под ред. Н.А. Лопашенко. М.: «Юрлитинформ», 2020.
- 188. Уголовное право. Общая часть. Наказание. Академический курс в 10 томах. Т. 1. Понятие, цели уголовного наказания. Система уголовного наказания. Кн. 2. Цели, система и эффективность уголовного наказания / под ред. Н.А. Лопашенко. М.: «Юрлитинформ», 2021.
- 189. Уголовное право. Общая часть. Наказание. Академический курс в 10 томах. Т. 1. Понятие, цели уголовного наказания. Система уголовного

- наказания. Кн. 1. Понятие уголовного наказания / под ред. Н.А. Лопашенко. М.: «Юрлитинформ», 2021.
- 190. Уголовно-правовая охрана финансово-бюджетной сферы: Научно-практическое пособие / В.Ю. Артемов, Н.А. Голованова, Е.В. Горенская [и др.]; Институт законодательства и сравнительного правоведения при Правительства Российской Федерации. М.: Контракт, 2021.
- 191. Уголовно-правовое воздействие: монография / Г. А. Есаков [и др.] ; под ред. А. И. Рарога. М.: Проспект, 2014.
- 192. Уголовно-юрисдикционная деятельность в условиях цифровизации / Н.А. Голованова, А.А. Гравина, О.А. Зайцев [и др.]; Институт законодательства и сравнительного правоведения при Правительства Российской Федерации. М.: Контракт, 2019.
- 193. Уголовно-юрисдикционная деятельность в условиях цифровизации: монография / Н.А. Голованова, А.А. Гравина, О.А. Зайцев и др. М.: ИЗиСП; Контракт, 2019.
- 194. Уголовный закон и экономическая деятельность (соотношение частных и публичных интересов): Научно-практическое пособие / В.Ю. Артемов, Н.А. Голованова, А.А. Гравина [и др.]; Институт законодательства и сравнительного правоведения при Правительства Российской Федерации. М.: Инфра-М, 2022.
- 195. Фёдоров А.Ф. Организация воспитательной и социальной работы в тюрьмах: методические рекомендации / А.Ф. Фёдоров, М.М. Москвитина, Д.Н. Кротова, Е.С. Санатин. М.: ФКУ НИИ ФСИН России, 2019.
- 196. Филимонов В.Д. Основы методологии уголовного права. М.: «Юрлитинформ», 2022.
- 197. Филимонов В.Д. Смысловое содержание норм уголовного права. М.: «Юрлитинформ», 2022.
- 198. Фуко М. Надзирать и наказывать. Рождение тюрьмы. М.: Ad Marginem, 1999.
- 199. Цифровые следы преступлений / А. М. Багмет, В. В. Бычков, С. Ю. Скобелин, Н. Н. Ильин; Следственный комитет Российской Федерации; Московская академия Следственного комитета Российской Федерации. М.: Проспект, 2021.
- 200. Чельцов-Бебутов М.А. Курс советского уголовно-процессуального права. Очерки по истории суда и уголовного процесса в рабовладельческих, феодальных и буржуазных государствах. М.: Госюриздат, 1957.
- 201. Черехович М. М. Криминология и исправление осужденных. М.: Юрлитинформ, 2021.

- 202. Чечетин А. Е., Шатохин, И. Д. Принцип уважения и соблюдения прав и свобод человека и гражданина в оперативно-розыскной деятельности. – Барнаул: Федеральное государственное казенное образовательное учреждение высшего профессионального образования "Барнаульский юридический институт Министерства внутренних Российской лел Федерации", 2020.
 - 203. Шестаков. Д. А. Семейная криминология. СПб., 2003.
- 204. Шредер Ф-К, Ф. Торстен. Уголовно-процессуальное право Германии. М.: Инфотропик, 2016.
- 205. Экономическая безопасность (уголовно-правовые механизмы обеспечения) / В.Ю. Артемов, С.С. Безруков, Н.А. Голованова [и др.]; Институт законодательства и сравнительного правоведения при Правительства Российской Федерации. М.: Контракт, 2021.
- 206. Электронные доказательства в уголовном судопроизводстве: Учебное пособие / С. В. Зуев, Д. В. Бахтеев, В. Б. Вехов [и др.]. М.: Юрайт, 2022.
- 207. Эминов В.Е. Причины преступности в России: криминологический и социально-психологический анализ. М., 2011.
- 208. Яхшибекян Э.Н. Эффективность исполнения, отбывания наказания в виде обязательных работ: монография. М., 2013.

Литература на иностранном языке

- 209. Bachman Ronet D., Russell K. Schutt. Fundamentals of Research in Criminology and Criminal Justice. 5th Edition. SAGE Publications, Inc., 2020.
- 210. Barkan Steve. Criminology: A Sociological Understanding 8th Edition. Pearson; 2022.
- 211. Bell Suzanne/ Forensic Science: An Introduction to Scientific and Investigative Techniques. 5th Edition. CRC Press, 2019.
- 212. Bertino Anthony J., Bertino Patricia. Forensic Science: Fundamentals & Investigations (Forensic Science, Fundamentals and Investigations. 3rd Edition. Cengage Learning, 2020.
- 213. Bloom Robert M., Brodin Mark S. Criminal Procedure: The Constitution and the Police (Examples & Explanations). 9th Edition. Aspen Publishing, 2019.
- 214. Bowen Robin T. Ethics and the Practice of Forensic Science (International Forensic Science and Investigation). 2nd Edition. CRC Press, 2021.
- 215. Brown Stephen E., Gilbert Geis. Criminology: Explaining Crime and Its Context. 10th Edition. Routledge, 2019.

- 216. Dressler Joshua, Thomas III. George, Medwed Daniel. Criminal Procedure: Principles, Policies, and Perspectives (American Casebook Series). 7th Edition. West Academic Publishing, 2020.
- 217. Dressler Joshua, Thomas III. George, Medwed Daniel. Criminal Procedure, Investigating Crime (American Casebook Series) .7th Edition. West Academic Publishing, 2020.
- 218. Hagan Frank E., Daigle Leah E. Introduction to Criminology: Theories, Methods, and Criminal Behavior. 10th Edition. SAGE Publications, Inc., 2019.
- 219. Heos Bridget. Blood, Bullets, and Bones: The Story of Forensic Science from Sherlock Holmes to DNA. Paperback, 2018.
- 220. Joyce Peter. Criminology: A Complete Introduction. Teach Yourself Paperback, 2020.
- 221. Justice in the Modern World: monograph / V.M. Lebedev, T.Y. Khabrieva, A.S. Avtonomov and others; ed. by V.M. Lebedev, T.Y. Khabrieva. 2nd ed., revised and enlarged. M.: The Institute of Legislation and Comparative Law under the Government of the Russian Federation, 2019.
- 222. Kressel N. Masse Hate: The Global Rise of Genocide and Terror. Plenum Press, 1996.
- 223. Lippman Matthew. Criminal Procedure.Fifth Edition. SAGE Publications, Inc., 2022.
- 224. Mirakovits Kathy, Siegel Jay A. Forensic Science: The Basics. 4th Edition. CRC Press, 2021.
- 225. Siege Larry. Criminology: Theories, Patterns and Typologies. 13th Edition. Cengage Learning, 2017.
- 226. Siegel Larry. Criminology: The Core. 7th Edition. Cengage Learning, 2018.
- 227. The Federal Bureau of Investigation and Fish Jacqueline. FBI Handbook of Crime Scene Forensics: The Authoritative Guide to Navigating Crime Scenes. Paperback, 2015.
- 228. Walsh Anthony, Jorgensen Cody. Criminology: The Essentials..4th Edition. SAGE Publications, 2020.